
Гражданам 
навешали 
лапши
Продукты быстрого 
приготовления  
набирают популярность

С начала года в России было про-
дано свыше 2 млрд упаковок лап-
ши быстрого приготовления, что 
на 6,1% больше, чем годом ра-
нее. В 2020 году рост не достигал 
даже 2%. Участники рынка связы-
вают нынешнюю динамику с тем, 
что в попытке экономить часть по-
требителей, ранее не покупавших 
продукт, переключилась на него. 
Дополнительными факторами 
стали восстановление числа миг-
рантов, в рацион которых входит 
недорогая лапша, и возвращение 
россиян с удаленной работы.

Продажи в России лапши быстро-
го приготовления за 11 месяцев вы-
росли на 16% год к году в денежном 
выражении и на 6,1% в натуральном, 
свидетельствуют данные NielsenIQ. 
Для сравнения: за те же месяцы 2020 
года рост был на уровне 7,4% и 1,7% 
соответственно. Аналитики не назы-
вают абсолютных цифр.

В «Маревен Фуд Сентрал» (про-
изводит продукцию под брендами 
«Роллтон», BigBon) оценивают объе-
мы продаж лапши в январе—ноябре 
в натуральном выражении более 
чем в 2 млрд упаковок. Там подтвер-
дили рост спроса. Сейчас общая доля 
компании в категории достигает 
46,2%, что на 2,4 процентного пункта 
больше, чем год назад.

Гендиректор «Натурал Фудс» (брен-
ды Bon Appetit, Euro Express) Наталья 
Николаева связывает рост продаж 
со спросом на продукцию со стороны 
покупателей с небольшим уровнем 
дохода. По ее наблюдениям, лапшу 
быстрого приготовления стали прио-
бретать граждане, раньше относивши-
еся к ней негативно, например пенси-
онеры. На фоне подорожания многих 
продуктов питания продукция быст-
рого приготовления становится во-
стребованной, соглашается директор 
департамента маркетинга «Маревен 
Фуд Сентрал» Илья Мышенко.

На доступность лапши повлияло 
и ее производство ритейлерами под 
собственными торговыми марками, 
которые значительно дешевле, чем 
продукция от производителей, до-
бавляет госпожа Николаева. Испол-
нительный директор «Русбренда» 
Алексей Поповичев связывает рост 
потребления лапши с выходом ра-
ботников с удаленной работы.
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QR-код колеблется вместе с линией партии
Как «Единая Россия» на встрече с Владимиром Путиным  
дарила людям новогодний праздник
14 декабря президент России Владимир 
Путин в режиме видео-конференц-свя-
зи встретился с членами  правительства 
и мимоходом согласился с выступав-
шими, что с введением QR-кодов, тем 
более на транспорте, надо обождать. 
СпецQR „Ъ“ Андрей Колесников, недо-
вольный этим решением, рассказывает, 
как оно было представлено тем, для кого 
предназначалось, и обращает внимание 
на то, как важны при этом многозначи-
тельные оговорки.

Было известно, что совещание с члена-
ми правительства начнется с обсуждения 
темы введения QR-кодов на общественном 
транспорте. Темы, волнующей души и тела 
привитых и тем более непривитых россиян. 
И разговоры о том, что с введением кодов ре-
шено повременить, резали, без сомнения, 
слух тем, кто энергично прививался, напри-
мер, весь последний месяц: многих именно 
неудобства, связанные с тем, что, как гово-
рилось, с февраля 2022 года без QR-кода бес-
смысленно будет даже выходить из дома, 
заставили выйти, чтобы сделать двухкомпо-
нентную прививку (например, меня).

И то, что, по новым слухам, власть, за-
чем-то демонстрируя слабость, предпочита-
ет отступить на фоне разговоров о том, что 
впечатления от пенсионной реформы по-
кажутся семечками на фоне впечатлений 
от новой системы QR-кодов, разочарова-
ло нас, верящих в лучшее, то есть в привив-
ку, граждан, которые зачем-то опять дове-
рились власти и прививались как честные 
люди, то есть как идиоты.

А она, как обычно, просто передумала.
При этом оставалась надежда, что если 

на заседании и правда будет озвучено заду-
манное, а вернее передуманное, то оно слу-
чится хотя бы с оговорками, которые иногда 
значат больше, чем само оно.

— Конечно, первый вопрос — к Татьяне 
Алексеевне Голиковой по поводу распро-
странения нового штамма коронавируса, 
«омикрона»,— обратился президент к ви-
це-премьеру.

— По итогам 49-й недели (2021 года, 
видимо.— А. К.) — это неделя, которая 
прошла,— в Российской Федерации за-

фиксировано снижение заболеваемости 
на 7,3%...— ответила та.— Отсутствие зна-
чимой динамики с точки зрения снижения 
или повышения заболеваемости отмеча-
ется в 24 регионах страны; и в 56 регио-
нах — снижение. Но это снижение не но-
сит устойчивого характера: на протяжении 
последних четырех недель в ретроспекти-
ве мы наблюдаем по итогам каждой из не-
дель то снижение, то повышение. На прош-
лой неделе было увеличение количества 
регионов, где идет повышение заболевае-
мости, на этой — снижение!

Таким неожиданным результатом завер-
шился аналитический поиск закономер-
ностей прошедшей недели: «то снижение, 
то повышение».

— Это обуславливается тем, что у нас 
по-прежнему достаточно высокие цифры 
среднесуточной заболеваемости, заболев-
ших порядка 30 тыс., и тем, о чем вы сказа-
ли,— распространением уже в 74 странах 
мира, мы это видим по данным геномного 
секвенирования, штамма «омикрон»,— про-
должала Татьяна Голикова.— Как вы знаете, 
Россию эта ситуация тоже не обошла, у нас 
завоз этого штамма произошел от граждан 
Российской Федерации, которые возвраща-
лись из Южно-Африканской Республики 
и других государств. Мы своевременно при-

няли меры по нераспространению, изоли-
ровали тех граждан, которые прибыли: в об-
серваторах в Московской области находятся 
177 наших граждан, у 16 из них обнаружен 
новый штамм «омикрон».

Она пояснила, почему зашла издалека:
— Почему я привожу эти цифры — имен-

но 177 и 16... Потому что это практически 10% 
от того количества (вернувшихся прежде все-
го из ЮАР.— А. К.), которые сегодня находят-
ся на изоляции. Это свидетельствует о доста-
точно высокой контагиозности этого штамма 
и, как следствие, о необходимости продолже-
ния ограничительных мероприятий, имея 
в виду наступающие новогодние праздники.
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Газ как ветром  
сдуло
Зеленая генерация не сдержала роста 
европейских цен

Цены на газ в Европе  возобновили 
рост — фьючерсы на январь  достигли 
 рекордного значения в $1,6 тыс. за 1 тыс. 
кубометров, превысив максимумы ок-
тября. Помимо недавних политических 
заявлений о перспективах  «Северного 
потока-2» и низкого уровня запасов 
в хранилищах Европы на рост цен могло 
повлиять снижение выработки ветроге-
нерации. Аналитики прогнозируют, что 
при снижении температур в Европе цены 
могут устремиться к невиданным прежде 
значениям.

Цены на газ на спотовом рынке Европы 
продолжают расти: на ключевом европей-
ском газовом хабе TTF они достигли €115,99 
за МВт•ч ($1,47 тыс. за 1 тыс. кубометров) 
с расчетами на сутки вперед, достигнув мак-
симума с 5 октября (€116,5 за МВт•ч). Фью-
черсы с поставкой в январе за сутки выросли 
более чем на 6%, до €127,35 за МВт•ч ($1,6 тыс. 
за 1 тыс. кубометров).

Собеседники „Ъ“ в отрасли говорят, что 
тенденция, видимо, может усугубиться, по-

скольку запасы газа в подземных хранили-
щах Европы из-за холодной погоды в конце 
ноября и начале декабря стремительно сни-
жаются: на 12 декабря до 62,4% против 80,6% 
годом ранее. Впрочем, на текущей и следую-
щей неделе, согласно прогнозам, погода бу-
дет более мягкой.

Спотовые партии СПГ, которые могли 
бы покрывать пики спроса, по-прежнему 
идут в Китай, где индекс Platts JKM (отражает 
цены спотовых грузов СПГ в Северо-Восточ-
ную Азию) также вырос — до $35,73 за MMB-
tu ($1,286 тыс. за 1 тыс. кубометров).

Накануне цены на газ в Европе подско-
чили в связи с комментарием главы герман-
ского МИДа Анналены Бербок относитель-
но того, что газопровод «Северный поток-2» 
пока не может быть запущен, поскольку не-
мецкий регулятор приостановил его сер-
тификацию из-за «несоответствия требо-
ваниям европейского энергетического 
законодательства».
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Чистый воздух в режиме 
ручного управления
Владимир Путин поддержал Викторию 
Абрамченко в экологической политике

Не получив поддержки в реализации 
промышленной экологической полити-
ки ни от ответственных ведомств, ни от 
РСПП, вице-премьер Виктория Абрам-
ченко попросила ее у президента. Ее 
доклад о проблемах в реализации фе-
дерального проекта «Чистый воздух», 
который является прелюдией для пере-
хода к технологической модернизации 
промышленности, вчера стал основным 
на совещании Владимира Путина с пра-
вительством. По результатам этого до-
клада президент согласился не  только 
заметно ужесточить ответственность 
владельцев компаний за игнорирование 
экологической повестки, но и в ручном 
режиме проконтролировать обновление 
одного из справочников наилучших до-
ступных технологий, хотя на системное 
решение проблем это и не было похоже.

Докладывая вчера президенту о работе над 
его поручением снизить к 2024 году объем за-
грязнения воздуха опасными веществами на 
20% (за счет ограничения выбросов квотами) 

и число городов с сильным загрязнением ат-
мосферы при помощи федпроекта «Чистый воз-
дух», «экологический» вице-премьер Виктория 
Абрамченко оценила последний как «самый 
сложный». Промышленники и энергетики, по 
словам госпожи Абрамченко, не торопятся вы-
полнять обязательства в рамках эксперимен-
та (с 2020 года предложения о квотах и планы 
их соблюдения поступили лишь от владельцев 
65% квотируемых объектов) — но это не глав-
ная проблема. Минприроды и Росприроднад-
зор оказались не в состоянии реализовать ни 
эксперимент по квотированию, ни реформу 
экологической промышленной политики в ча-
сти перехода на технологическое нормирова-
ние (наилучшие доступные технологии, НДТ), 
которое отчасти должно было тестироваться 
в рамках эксперимента. Госпожа Абрамченко 
тем временем поручила ведомствам распро-
странить квотирование выбросов и на другие 
города с высоким уровнем загрязнения возду-
ха, о чем она вчера доложила президенту.
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Минэкономики представило первые ре-
зультаты нацпроекта по повышению про-
изводительности труда на предприяти-
ях несырьевых отраслей. Экономический 
эффект от перенастройки производствен-
ных процессов в компаниях—участниках 
нацпроекта к 2021 году уже вдвое превы-
сил бюджетные расходы на его реализа-
цию вплоть до 2024 года. Неожиданным 
эффектом от реализации программы стал 
рост расходов компаний на зарплаты со-
трудников: де-факто повышение произ-
водительности в среднем на 12% вызвало 
расширение выпуска, а не оптимизацию 
существующего штатного расписания.

Вчера на форуме «Производственная куль-
тура: новая модель устойчивого развития эко-
номики Москвы» чиновники раскрыли про-
межуточные результаты нацпроекта по по-
вышению производительности труда. Цель 
встречи сводилась к вовлечению московских 
предприятий в нацпроект. Интерес, как пред-
полагалось, должны были вызвать конкрет-
ные примеры роста эффективности предпри-
ятий других регионов. В среднем производи-
тельность труда в компаниях—участниках на-
цпроекта выросла на 12% при среднем ее ро-

сте в 5–7%, источники роста производительно-
сти у этих компаний также могут отличаться.

Как поясняют в Минэкономики, в 2017–
2020 годах в нацпроекте приняли участие 
1,3 тыс. предприятий — помимо производи-
тельности, они нарастили и фонд оплаты тру-
да на 48 млрд руб. (11%) при приросте общей 
численности персонала на 0,4%. Эффект нео-
бычен: рост производительности чаще сопро-
вождается оптимизацией штатов, а не улучше-
нием показателей предприятий за счет роста 
выпуска и зарплат при сохранении занятости. 
Данные о кадровых изменениях в компаниях 
вне периметра нацпроекта не приводятся.

Экономический эффект нацпроекта так-
же оказался положительным. Так, вклад 
мероприятий в прирост ВВП оценивает-
ся в 133 млрд руб. (117 млрд руб. добавлен-
ной стоимости и 16 млрд руб. НДС), из кото-
рых 71 млрд руб. стали прямым результатом 
адресной поддержки предприятий. Отчисле-
ния налогов и взносов в соцфонды выросли на 
27 млрд руб., в том числе на 11 млрд руб. в ре-
зультате адресной помощи.

Поясним, для выполнения цели нацпро-
екта (его курирует первый вице-премьер Ан-
дрей Белоусов) по росту производительности 

труда в экономике РФ на 20% к 2024 году пра-
вительство оказывает помощь компаниям дву-
мя способами. Системной поддержкой зани-
мается Минэкономики (дерегулирование, по-
мощь в экспорте, подготовка кадров, финансо-
вое стимулирование), а адресной — федераль-
ный и региональные центры компетенций. 
Они разрабатывают методики по повышению 
производительности, работают с конкретны-
ми компаниями, знакомя их с инструментами 
бережливого производства и т. п. Всего до 2024 
года на эти цели предусмотрено 33 млрд руб. 
(из них 24 млрд составляет адресная поддерж-
ка). Таким образом, эффект от реализации на-
цпроекта к 2020 году уже вдвое превысил рас-
ходы на него, а чистый экономический эффект 
составил 37 млрд руб.

Как пояснили „Ъ“ в Минэкономики, к уча-
стию в нацпроекте уже привлечено 3 тыс. ком-
паний с совокупной выручкой 6,6 трлн руб. 
Всего же до конца 2024 года получить адрес-
ную поддержку могут 6,3 тыс. компаний (с обо-
ротом до 400 млн руб. и долей иностранно-
го участия до 50%) из пяти несырьевых отрас-
лей — обрабатывающей промышленности, 
АПК, строительства, транспорта и торговли. 
По подсчетам Минэкономики, до конца 2024 

года их вклад в прирост ВВП превысит 0,5 трлн 
руб. По словам гендиректора ФЦК Николая Со-
ломона, нацпроект востребован: на участие 
в нем подано около 5 тыс. заявок.

«Это первый вид поддержки государства, 
который не предлагает больших финансовых 
вливаний, но дает реальный результат на про-
изводстве»,— отмечает господин Соломон. От-
метим, что нацпроект во многом рассматри-
вается как альтернативная траектория повы-
шения эффективности производства за счет 
оптимизации внутренних процессов в отсут-
ствие источников для инвестиций. Методики 
ФЦК и РЦК не предполагают глубокой техно-
логизации и цифровизации бизнеса, но по-
зволяют добиться среднего роста выработ-
ки компаний и сокращения издержек. Меж-
ду тем Белый дом готовит для компаний циф-
ровую экосистему повышения производи-
тельности труда — в ней предприятия смо-
гут создавать цифровых двойников для оцен-
ки управленческих решений без ущерба ре-
альному производству. Осенью к системе уже 
смогли присоединиться 100 предприятий, од-
нако пока система работает в тестовом режи-
ме, сообщили в Минэкономики.

Диана Галиева

Минэкономики распечатало трудовые резервы
Нацпроект по повышению производительности труда уже окупил сам себя
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миллиардов долларов составит объем агроэкспорта из России по итогам 2021 года, сообщил 
вчера глава Минсельхоза Дмитрий Патрушев, выступая в Госдуме. Такой результат может стать историче-
ским рекордом — с начала этого года поставки сельхозпродукции за рубеж оцениваются в $32 млрд 
в текущих ценах, что на 20% больше, чем за тот же период 2020 года. Такие динамичные темпы роста 
агроэкспорта, впрочем, во многом обусловлены ростом внешних цен. В объеме поставки по ряду позиций 
наоборот сократились из-за ограничений, введенных для сдерживания цен на внутреннем рынке — 
так, экспортировано на 15% меньше зерна, на которое приходится около трети поставок.

РЫНОК ЭНЕРГОРЕСУРСОВ

Предложение нефти  
готово обогнать спрос

Международное энергетиче-
ское агентство (МЭА) скоррек-
тировало прогноз роста спро-
са на нефть на этот и на сле-
дующий год. В обоих случаях 
он снижен на 100 тыс. барре-
лей в сутки (б/с) — до 5,4 млн 
б/с и до 3,3 млн б/с соответствен-
но. Спрос в 2022 году, таким об-
разом, должен достигнуть допан-
демийного уровня в 99,5 млн б/с. 

Днем ранее, 13 декабря, 
ОПЕК в своем ежемесячном от-
чете свою оценку роста спроса 
на нефть в 2021 году сохранила 
на уровне 5,7 млн б/с — до зна-
чения в 96,63 млн б/с. На 2022 
год оценка роста спроса остав-
лена на уровне 4,15 млн б/с — 
до 100,79 млн баррелей нефти 
в сутки. Отметим, что в организа-
ции считают, что распростране-
ние нового штамма коронавиру-
са не окажет существенного влия-

ния на потребление нефти, в МЭА 
же, напротив, связывают коррек-
тировку своего прогноза именно 
с этим фактором.

Мировая добыча, считают 
в МЭА, будет превышать спрос 
уже начиная с декабря этого года. 
Этому будет способствовать уве-
личение поставок из США и стран 
ОПЕК+. В следующем году добыча 
в США, Канаде и Бразилии может 
оказаться на рекордно высоком 
уровне, что приведет к росту сум-
марных поставок стран, не входя-
щих в ОПЕК+, на 1,8 млн б/с. Сау-
довская Аравия и Россия также на-
растят добычу. В итоге глобальное 
предложение в следующем году 
может вырасти сразу на 6,4 млн 
б/с против 1,5 млн б/с в этом 
году. При этом уже в первом квар-
тале 2022 года добыча превысит 
спрос на 1,7 млн б/с, во втором — 
на 2 млн б/с.

Тем временем запасы нефти 
в странах ОЭСР продолжают со-
кращаться — в октябре они снизи-
лись на 21,2 млн б/с (общий уро-
вень был на 243 млн б/с ниже 
среднего показателя за 2016–2020 
годы). По предварительным дан-
ным, за ноябрь запасы сократи-
лись еще на 23 млн баррелей.

В ноябре объем предложе-
ния нефти увеличился на 970 тыс. 
б/с, в том числе добыча стран—
участников ОПЕК+ выросла 
на 400 тыс. б/с, до 43,3 млн б/с. По-
ставки США увеличились на 510 тыс. 
б/с (подробнее см. на стр. 9). Рос-
сия в прошлом месяце нарасти-
ла поставки на 30 тыс. б/с, до 
9,95 млн б/с, Саудовская Ара-
вия — на 90 тыс. б/с, до 9,89 млн 
б/с. Поставки Ирака также вырос-
ли на 90 тыс. б/с, до 4,25 млн б/с. 
Добыча в Иране при этом остает-
ся на практически неизменном уров-
не — 2,46 млн б/с.

Татьяна Едовина
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Предполагается, что Росприрод-
надзор должен установить квоты 
с учетом сокращения выбросов вред-
ных веществ на 20% к 2024 году, а Мин-
природы — ужесточить ответствен-
ность компаний за их несоблюдение.

«Мы ожидали, что доведенные 
квоты понравятся не всем предпри-
ятиям-загрязнителям. Сейчас идут 
споры о параметрах установлен-
ных квот между бизнесом и Роспри-
роднадзором»,— доложила госпожа 
Абрамченко. Кроме того, она отме-
тила, что предложенные Минпри-
роды 1 декабря штрафы (максимум 
500 тыс. руб. за повторное наруше-
ние) неэффективны. Вице-премьер 
предложила установить «ответствен-
ность для собственников компаний» 
по примеру «усольского» законопро-
екта о ликвидации накопленного 
вреда (принят в первом чтении) — 
по нему нарушитель не может пла-
тить дивиденды до исполнения при-
родоохранных обязательств.

Это не все новации эксперимента 
по квотированию выбросов. Еще в ок-

тябре вице-премьер поручила Мин-
природы и Росприроднадзору к 14 
декабря подготовить поправки о ро-
сте платы за выбросы при несоблю-
дении квот и, по сути, новом эколо-
гическом платеже — «штрафе» за сам 
факт несоблюдения. Впрочем, меха-
низм даже в таком виде не выглядит 
работоспособным, пока у Росприрод-
надзора нет доступа к мониторин-
гу квотируемых объектов компаний 
и данным о выбросах (такие правки 
законодательства госпожа Абрамчен-
ко также поручила подготовить в ок-
тябре). Пока же цифры снижения вы-
бросов, которые Виктория Абрам-
ченко вчера называла президенту, во 
многом умозрительны — информа-
ция от компаний предоставляется на 
бумаге (напомним, на старте рефор-
мы промышленного нормирования 
в РСПП признавали, что эти данные 
занижены в десятки раз).

Впрочем, также буксующая ре-
форма промышленного нормирова-
ния на основе НДТ (см. „Ъ“ от 19 октя-
бря и 9 декабря) предполагает к 2028 
году переход на инструментальный 
контроль промышленных загрязне-
ний (по крайней мере на 300 самых 
грязных объектах), но пока на это 
в режиме эксперимента решилось 
лишь несколько компаний. Для ком-
паний в городах, где проводится экс-
перимент по квотированию, госпо-
жа Абрамченко предложила устано-
вить финальной датой для перехода 
на автоматизированный контроль 

начало 2023 года. При этом в РСПП 
ранее утверждали, что таких систем 
контроля в РФ нет, но вице-премьер 
вчера заверила президента, что рос-
сийские компании готовы поста-
вить нужное их количество.

Последний вопрос, в решении ко-
торого вчера госпожа Абрамченко по-
просила помочь президента,— воз-
врат к госстандарту 1995 года норм 
технологического справочника НДТ 
«Сжигание топлива на крупных уста-
новках в целях производства энер-
гии» — их ослабления ранее доби-
лись промышленные лоббисты (см. 
„Ъ“ от 15 ноября). Впрочем, этот спра-
вочник не единственный, признание 
технологий «наилучшими доступны-
ми» в России фактически отдано на 
откуп бизнесу (см. „Ъ“ от 3 августа и 30 
октября 2020 года), и решить пробле-
му «точечно» не получится. Как заве-
рил собеседник „Ъ“ в Белом доме, там 
это понимают.

В результате вице-премьер попро-
сила Владимира Путина поручить 
«правительству, Госдуме и РСПП 
определить названные инициативы 
приоритетными к принятию в ве-
сеннюю сессию» и была полностью 
поддержана. Соответствующие по-
ручения — «чтобы ничего не пропа-
ло и ничего не было забыто» — пре-
зидент попросил подготовить «вме-
сте с коллегами из администрации».

„Ъ“ продолжает следить за разви-
тием событий.

Алексей Шаповалов

Чистый воздух в режиме ручного управления

Участники прошедшего вчера в Совете 
федерации заседания круглого стола об-
судили, каким именно проектам транс-
портной инфраструктуры должны до-
статься средства Фонда национального 
благосостояния. Речь идет о претендентах 
на 2,5 трлн руб. на 2022–2024 годы, заре-
зервированных в ФНБ на новые проекты 
до недавнего «закрытия» возможности ис-
пользования его ликвидной части. По под-
счетам Минтранса, только три крупных 
транспортных проекта — продление авто-
трассы М-12 до Екатеринбурга, новый уча-
сток автобана Москва—Санкт-Петербург 
и строительство высокоскоростной маги-
страли по этому же маршруту — потребуют 
в общей сложности около 800 млрд руб.

Из 2,5 трлн руб. средств ФНБ, зарезерви-
рованных на ближайшую трехлетку на ин-
фраструктурные проекты, пока власти опре-
деленно говорили лишь о 900 млрд руб., ко-
торые планируется выделить «Газпрому» 
на крупный перерабатывающий комплекс 
в Усть-Луге. Список проектов для финансиро-

вания за счет остающихся 1,6 трлн руб. денег 
фонда все еще не определен. 

Напомним, что других денег на вложения 
в экономику у ФНБ как минимум до 2025 года 
не будет. В ноябре с подачи Минфина был при-
нят закон об увеличении с 7% до 10% ВВП объе-
ма ликвидных средств ФНБ, при превышении 
которого их можно инвестировать в различ-
ные активы. Сделано это было вовремя — как 
раз на 1 декабря ликвидная часть ФНБ (только 
средства на счетах в ЦБ) выросла до 8,492 трлн 
руб., или до 7,4% прогнозного ВВП 2021 года.

Эти накопления было решено приберечь 
на случай будущих потрясений, в том числе 
из-за рисков энергоперехода. Впрочем, и бу-
дущее выделение 2,5 трлн на инфраструктуру 
сторонники больших госинвестиций из ФНБ 
(прежде всего Минэкономики и отраслевые 
ведомства) могут ставить себе в заслугу — как 
известно, в начале дискуссии о судьбе нако-
плений Минфин и ЦБ настаивали на фиксиро-
ванном лимите трат из ФНБ за три года в 1 трлн 
руб., указывая, что расходы сверх этой суммы 
будут уже небезопасны для макропоказателей.

На вчерашнем заседании врио директора 
департамента финансово-банковской деятель-
ности и инвестиционного развития Минэко-
номики Александр Киревнин сообщил о вне-
сенных изменениях в постановление прави-
тельства о порядке проведения оценки целе-
сообразности финансирования инвестпроек-
тов. В частности, срок рассмотрения проекта 
сократился со 120 до 90 дней — за счет парал-
лельного рассмотрения стратегического обо-
снования и проведения комплексной оценки 
проектов, которое проводится совместно Мин-
фином и Минэкономики.

Директор департамента финансов Мин-
транса Дарья Киселева сообщила, сколько 
средств из ФНБ необходимо на реализацию 
трех крупных транспортных проектов. Прод-
ление автотрассы М-12 до Екатеринбурга бу-
дет стоить 266 млрд руб.— при этом почти 
полностью проект надо профинансировать 
за счет средств ФНБ — на 98% от его общей 
стоимости. Стоимость строительства участ-
ка скоростной автодороги М-11 «Нева» (Мо-
сква—Санкт-Петербург) в обход Твери соста-

вит 61,8 млрд руб., из которых 25,6 млрд пла-
нируется взять в ФНБ (41% финансирования). 
Наконец, строительство высокоскоростной 
магистрали (ВСМ) Москва—Санкт-Петербург 
потребует до 468 млрд руб. средств фонда — 
при общей стоимости проекта в 1,39 трлн руб. 
Всего на три проекта, таким образом, необхо-
димо около 800 млрд руб.

Аудитор Счетной палаты Валерий Богомо-
лов на заседании обратил внимание на не всег-
да эффективное использование средств ФНБ 
в прежних проектах. Его основные претен-
зии касались инвестпроекта РЖД по модерни-
зации БАМа и «Транссиба», которая проводит-
ся с 2013 года. Госаудитор подчеркнул, что пер-
вый этап не был завершен в полном объеме 
(по первоначальному плану это должно было 
состояться еще в 2017 году, продлено до 2021 
года), отметив, впрочем, что провозная спо-
собность все же выросла. Общее финансирова-
ние проекта составило 520 млрд руб., средств 
ФНБ было привлечено в размере 150 млрд руб. 
(только на первый этап).

Георгий Смирнов, Вадим Вислогузов

Деньгам ФНБ выбирают дорогу
Минтранс готов потратить на три транспортных проекта 800 млрд рублей

«Экологический»  
вице-премьер Виктория  
Абрамченко получила  
добро президента на рас-
ширение инструментария 
для принуждения промыш-
ленности к охране природы   
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА
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Федеральный центр информатизации (ФЦИ) 
при Центризбиркоме провел несколько кон-
курсов по подготовке электронных ресурсов 
к выборам 2022 года. Судя по этим закупкам, 
радикального обновления ГАС «Выборы» 
не предполагается: речь в основном идет 
о  сопровождении действующего программ-
ного обеспечения. Эту информацию подтвер-
дил и собеседник „Ъ“ в ФЦИ. Зато к визуали-
зации избирательных процессов, включая ее 
картографическую составляющую, в комис-
сии подошли серьезно: уже заказаны дизайн 
единого дня голосования «Осень-22» и видео-
сопровождение будущей кампании.

Как пояснил „Ъ“ источник в ФЦИ, на следую-
щий год, когда в рамках единого дня голосования 
пройдут лишь региональные и муниципальные 
выборы, запланированы только штатные работы 
по сопровождению уже существующих информа-
ционных подсистем. Вносить в них серьезные из-
менения не планируется, так как этого не предус-
матривает ни федеральное, ни региональное зако-
нодательство, пояснил собеседник.

Дороже всего, в 100,5 млн руб., обойдется сопро-
вождение программ автоматизации избиратель-
ных процессов в ГАС «Выборы» (за исключением 
задач «Контроль избирательных фондов», «Агита-
ция», «Картография»). Они обеспечивают реализа-
цию задач, связанных с регистрацией кандидатов 
и партсписков, ввод протоколов, а также работу 
с QR-кодами и взаимодействие с системой дистан-
ционного электронного голосования. Единствен-
ная заявка на этот конкурс поступила от НИИ «Вос-
ход», который и получил право на контракт. Тот же 
«Восход» оказался единственным участником и по-
бедителем конкурса стоимостью 38,6 млн руб. на 
сопровождение подсистем «Регистр избирателей, 

участников референдума» и «Мобильный избира-
тель» — они отвечают за отчеты и статистику, про-
верку подписных листов и персональных данных 
участников избирательного процесса и сопостав-
ление их данных с единым порталом госуслуг.

21,7 млн руб. ФЦИ планирует потратить на об-
служивание подсистемы интернет-портала ЦИКа 
(включая сайты нижестоящих избиркомов), по-
ставщик этой услуги еще не определен. В 42,4 млн 
руб. обойдется обслуживание управления финан-
сами и подсистемой хозяйственной деятельнос-
ти — на этот конкурс тоже подана всего одна заяв-
ка от ООО «Менеджмент и финансы», которое и по-
лучило контракт. Еще один контракт стоимостью 
32,8 млн руб., на сопровождение специального 
программного обеспечения задач «Контроль изби-
рательных фондов» и «Агитация», получило ООО 
«Крок Регион», также ставшее единственным участ-
ником конкурса.

48,3 млн руб. ФЦИ заплатит за сопровождение 
подсистемы «Картография» — единственную заяв-
ку подало ООО «Пальминтех». Компания сообща-
ет у себя на сайте, что является разработчиком этой 
системы с 1995 года, когда запустила автоматизи-
рованное деление на избирательные округа к дум-
ским выборам. Как следует из опубликованного тех-
нического задания, исполнитель контракта берет-
ся не только актуализировать данные о численно-
сти избирателей и административно-территориаль-
ном делении в привязке к картографическим сло-
ям, но и обеспечить процесс отображения информа-
ции о ходе и предварительных итогах голосования 
как в период подготовки выборов, так и во время 
голосования и при подведении его итогов. Отдель-
но оговаривается необходимость актуализировать 
картографический слой границ районов Москвы, 
Санкт-Петербурга и Севастополя. Исполнитель кон-

тракта также должен разработать дизайн знака еди-
ного дня голосования «Осень-22» и соответствую-
щую графику, обеспечить видеосопровождение 
выступлений в зале заседаний ЦИКа (включая под-
готовку видеосюжетов о ходе голосования) и подго-
товить отчетные материалы по итогам выборов для 
предоставления в органы государственной власти.

Источник, близкий к ЦИКу, поясняет, что «Паль-
минтех» отвечал за картографию на выборах всех 
последних лет и он же всегда готовил отчетные ма-
териалы по итогам кампаний. А вот разработка ди-
зайна предвыборной символики традиционно 
была за «Группой ИМА», но почему на сей раз это-
му правилу решили изменить, собеседнику „Ъ“ не-
известно.

ЦИК вполне своевременно начинает подготов-
ку к избирательной кампании, считает политолог 
Константин Калачев: один избирательный цикл 
закончился, другой как раз начинается, так что де-
кабрь — самое время. Не удивлен эксперт и повы-
шенным вниманием ЦИКа к визуализации буду-
щей кампании: его главная задача сейчас — повы-
шение доверия к выборам, тем более что по ито-
гам кампании-2021 вопросы остались и в 2022 году 
на выборах в столице можно вновь ожидать пото-
ка жалоб и заявлений от оппозиции. А повышен-
ное внимание ЦИКа к муниципальным выборам 
в Москве и Санкт-Петербурге — это не только от-
ражение общего тренда на централизацию контр-
оля за избирательными процессами, но и работа 
на имидж президентских выборов-2024, заключа-
ет господин Калачев.

Анастасия Корня

Программно-выборное обеспечение
Центризбирком готовит свои электронные ресурсы к кампаниям 2022 года

Госдума приняла во вторник 
в окончательном третьем чтении 
закон о публичной власти в реги-
онах. В своих выступлениях депу-
таты от оппозиции критиковали 
одну из самых неприятных для 
себя поправок — об отмене обя-
зательных партсписков на выбо-
рах в региональные парламен-
ты,— которая, по их мнению, уда-
рит по партийной системе и при-
ведет к избранию по одноман-
датным округам только «людей 
бизнеса». И лишь во фракции 
«Новые люди» признались, что, 
«к сожалению или к счастью», 
так и не выработали единую 
 позицию по этому закону.

14 декабря Госдума рассматри-
вала в третьем чтении законопро-
ект «Об общих принципах органи-
зации публичной власти в субъек-
тах РФ», который должен будет заме-
нить действующий закон об органах 
региональной власти. Напомним, 
он содержит такие новации, как от-
мена ограничений на число губер-
наторских сроков, упрощение про-
цедуры увольнения глав субъектов 
в связи с утратой доверия президен-
та, согласование федеральными ми-
нистерствами кандидатур глав ряда 
региональных органов.

Для начала депутаты вернули 
проект во второе чтение, чтобы при-
нять важную для них поправку: она 
дает членам обеих палат парламен-
та право участвовать в работе зако-
нодательных органов тех регионов, 
которые они представляют, и высту-
пать на их заседаниях. Порядок уча-
стия определит сам представитель-
ный орган. Авторами инициати-
вы стали члены всех пяти думских 
фракций. Как пояснила „Ъ“ один из 
авторов поправки Галина Хованская 
(«Справедливая Россия — За правду», 
СРЗП), из-за отсутствия такой нормы 
депутаты Госдумы не раз сталкива-
лись с тем, что их не пускали на засе-
дания региональных парламентов.

Перед принятием документа 
в третьем чтении фракции решили 
высказаться по мотивам голосова-
ния. Одной из главных тем выступле-
ний стала внесенная единороссами 
ко второму чтению поправка, отме-
няющая действующую норму о том, 
что не менее 25% мандатов в регио-
нальных парламентах должны рас-
пределяться по партийным спискам. 
То есть субъекты РФ смогут при жела-
нии отменять смешанную систему 
и избирать свои заксобрания цели-
ком по одномандатным округам.

Эту поправку решительно рас-
критиковали в КПРФ, СРЗП и ЛДПР. 
Коммунист Николай Осадчий на-
звал ее «ударом по партийной сис-
теме», а Олег Нилов (СРЗП) — «обну-
лением партийных списков в регио-
нах». По словам господина Нилова, 
выборы одномандатников стоят до-
рого и «избираться будут люди биз-

неса». «Вы предлагаете избирать бо-
ярские думы»,— обратился депутат 
к авторам поправки, предположив, 
что они и «до Госдумы доберутся». 
Спикер Вячеслав Володин (ЕР) с та-
ким сравнением не согласился и пе-
речислил «уважаемых людей» в его 
фракции, которые были избраны по 
одномандатным округам, ведь толь-
ко «уважаемый человек», по его сло-
вам, может это сделать.

В ЛДПР считают, что выборы по 
партспискам стали «цементом для 
обновления политической системы 
России» и в итоге привели к укре-
плению государственности, заявил 
глава комитета по региональной по-
литике Алексей Диденко. Он напом-
нил коллегам о двух созывах Думы, 
которые были избраны только по 
спискам: «Какая яркая дискуссия 
была в этих стенах, это были заседа-
ния до трех часов ночи!» А на трибу-
ну выходили и люди с белыми лен-
тами, и те, кто «топтал перед всем за-
лом белые ленты», привел депутат 
пример высокого уровня тогдашне-
го думского плюрализма.

Господин Володин и тут не смол-
чал, заметив, что эффективность не 
измеряется количеством партий 
и рабочих часов. «Я помню, когда по-
вестку обсуждали целями днями, это 
было в начале 90-х. И что здесь хоро-
шего?» — сказал он и добавил, что 
«на выборы должны идти люди», а не 
партийные бренды.

В защиту «антисписочной» по-
правки предсказуемо высказался 
Дмитрий Вяткин (ЕР), выразивший 
мнение, что оппоненты говорят об 
интересах партии, а не людей. А но-
вый закон, по его убеждению, «на-
правлен в первую очередь на син-
хронизацию действий всех уровней 
власти в интересах людей».

Наименее конкретно выступил 
представитель «Новых людей», кото-
рые как раз и прошли в Думу только 
благодаря голосованию по партспи-
скам. Депутату Антону Ткачеву уда-
лось максимально завуалировать 
отношение его партии к новому за-
кону: он сообщил, что часть фрак-
ции решила поддержать проект, по-
тому что он «дает единый подход 
к государственному управлению», 
но «другие депутаты, к сожалению 
или к счастью, этот закон не поддер-
жали». Кроме того, «Новые люди» 
внесли более 30 поправок, и, «тоже 
к сожалению или к счастью, девять 
все-таки было принято». Зато фрак-
ция однозначно заявила, что губер-
наторы не должны избираться более 
чем на два срока.

В итоге за принятие закона про-
голосовали 330 депутатов, 89 были 
против. При этом фракция ЛДПР, не-
смотря на четко заявленную пози-
цию против отмены партсписков 
в регионах, поддержала документ 
единогласно.

Мария Макутина

Антипартийная 
рокировка
Новый закон о публичной власти 
одобрен в третьем чтении

То, что сейчас она говорила, вооб-
ще-то должно было привести к мысли 
про обязательное введение QR-кодов.

И Татьяна Голикова даже усилила 
давление:

— Несмотря на те ограничения, 
которые были по транспортному со-
общению, тем не менее трансгранич-
ные перемещения достаточно вы-
соки, и скоро граждане поедут в от-
пуска, имея в виду возможности ис-
пользования новогодних праздни-
ков, и, безусловно, мы не застрахо-
ваны от того, чтобы к нам произош-
ло дальнейшее проникновение это-
го штамма!

Она пугала, а испугать нас было 
легче легкого. И я подумал, что в оче-
редной раз что-то в последний мо-
мент изменилось, и эти несчастные 
QR-коды на общественном транспор-
те все же появятся еще до Нового года.

— По оценкам мировых экспер-
тов,— продолжала беспощадная Тать-
яна Голикова,— в ЮАР каждый чело-
век с вариантом «омикрон» может за-
разить 3–3,5 человека, в то время как 
по варианту «дельта» этот показатель 
составлял 0,8...

Она по всем признакам трезво оце-
нивала ситуацию:

— В этой связи, учитывая неста-
бильность ситуации, я еще раз хоте-
ла бы обратиться к регионам стра-
ны, чтобы они не торопились сни-
мать те ограничительные меры, кото-
рые были введены, имея в виду лишь 
одно: традиционно предпразднич-
ные периоды влекут большое скопле-
ние людей... Безусловно, корпорати-
вы! Но у нас, конечно, есть беспокой-
ство по поводу того, чтобы мы не по-
лучили рост нагрузки на медицин-
ский персонал, на медицинские орга-
низации сразу после праздников!

Никто не спорит, что главное зло — 
всегда от корпоративов. Но как стало 
понятно, и от отсутствия QR-кодов на 
транспорте, особенно в новогодние 
праздники.

Так Татьяна Голикова своим высту-
плением подарила неожиданную над-
ежду на здравый смысл и волю.

— Я бы хотела сказать об одном те-
сте. Мы завершили доклинические 
исследования и в декабре планируем 
начало клинических исследований 
нового препарата «КоронаДерм-PS». 
Это кожный тест для оценки клеточ-
ного иммунитета к COVID-19, он раз-
работан Санкт-Петербургским инсти-
тутом Пастера... — У Татьяны Голико-
вой были для нас и вовсе хорошие но-
вости.— Также мы вместе с произво-
дителями и Минпромторгом обеспе-
чиваем увеличение объема производ-
ства экспресс-тестов, включая ИХА-те-
сты (иммунохроматографический 
анализ.— „Ъ“)!.. В январе на 100% бу-
дет проавансирована система специ-
ального медицинского страхования, 
опять же для оказания услуг гражда-
нам... Просьба поддержать эти меры...

— Мы в этом году, 2021-м, на празд-
ничные новогодние дни обеспечили 
выплату спецнадбавок для социаль-
ных работников, которые продолжа-
ют работать с ковидными больными, 
в двойном размере,— напомнил пре-
зидент.— Я просил бы правительство 
и в 2022 году сделать то же самое... Ситу-
ация, может быть, не такая тревожная, 
как в январе текущего года, 2021-го...

Правда, умирают в России от 
COVID больше, чем год назад. Но дей-
ствительно, тревожит это почему-то 
меньше.

Владимир Путин перешел к теме 
введения QR-кодов на транспорте.

— Знаю, что этот вопрос рассматри-
вается,— кивнул президент.

И прежде всего им самим.

Он предложил высказаться секре-
тарю генсовета «Единой России» Ан-
дрею Турчаку. Это было разумно: кто 
еще отвечает за настроения в обще-
стве, как не «Единая Россия»? К сожа-
лению, никто. Не само же общество, 
в конце концов.

— Как только правительство вне-
сло соответствующий законопроект, 
связанный с ограничениями на тран-
спорте, «Единая Россия» организова-
ла его широкое общественное обсу-
ждение,— пояснил Андрей Турчак.— 
Действительно, законопроект чувст-
вительный, затрагивает интересы ог-
ромного количества наших граждан, 
и конечно, прежде чем такие реше-
ния принимать, надо посоветоваться 
с теми, ради кого, собственно говоря, 
мы и работаем.

Такие камерные преамбулы замед-
ляют время, останавливают ход собы-
тий и заставляют прислушаться к би-
ению собственных сердец. А как ина-
че? Ведь речь о людях, без мыслей о ко-
торых любое совещание мгновенно 
теряет свой и без того скоропалитель-
ный смысл.

— Уважаемый Владимир Владими-
рович, вы совершенно справедливо 
сказали на Совете по правам человека 
(без этого тоже никак.— А. К.) о недо-
пустимости принятия таких опромет-
чивых решений...

Таким образом, законопроект 
о QR-кодах на транспорте сразу был 
признан все-таки опрометчивым ре-
шением. Осторожное мнение Тать-
яны Голиковой либо было деликат-
но (на самом деле не очень) проигно-
рировано, либо ее мнение состояло 
в чем-то еще.

— «Единая Россия» для получения 
обратной связи задействовала все 
свои региональные ресурсы,— про-
должал Андрей Турчак,— у нас прош-
ла декада приема граждан, прошли 

встречи с людьми, которые проводи-
ли губернаторы, секретари наших ре-
гиональных отделений, сенаторы... 
Мы получили сотни тысяч обраще-
ний, сотни тысяч вопросов!..

Внимание: не тысячи и не десят-
ки тысяч... То есть это было сравнимо 
с активностью обсуждения поправок 
к Конституции. Искренне жаль, что 
люди со стороны вроде меня, то есть 
не члены высшего руководства «Еди-
ной России», не заметили эту сверхак-
тивность ни тогда, ни сейчас.

— Люди задавали справедливые 
вопросы,— говорил Андрей Турчак,— 
как быть в случае экстренных жизнен-
ных ситуаций... Все случается, кто-то 
заболел, не дай Бог умер (и тем более 
не дай Бог от COVID, да еще и не при-
витый, к тому же без QR-кода... Про-
сто фильм ужасов какой-то... — А. К.)... 
Надо срочно отправиться на другой 
конец страны (да, хоррор.— А. К.)... 
И как в этой ситуации быть? Даже се-
годня, если человек делает первый 
компонент прививки, это не значит, 
что он получит соответствующий сер-
тификат (у него нет никаких шансов 
получить.— А. К.). Итогом всей этой 
работы стала жесткая позиция пар-
тии, было принято решение пору-
чить нашей фракции в Государствен-
ной думе и комитету по транспорту 
(в Госдуме.— А. К.) снять закон с рас-
смотрения.

Потому что если «Единая Россия» 
только почувствует, что тем, ради кого 
работает и существует партия, ее ре-
шения могут доставить боль,— все, 
снимает с рассмотрения все, что бы 
это ни было, не оглядываясь на авто-
ритет. Потому что он всегда перед гла-
зами, на экране монитора.

— В нынешнем своем виде зако-
нопроект не готов даже к первому 
чтению,— резко добавил Андрей 
Турчак.— Вместе с тем мы понима-

ем, что вопрос обеспечения безопас-
ности пассажиров на транспорте не 
снимается с повестки дня, работа бу-
дет продолжена на экспертном уров-
не, ну и конечно, окончательное ре-
шение будет зависеть от развития 
эпидситуации.

Министр транспорта Виталий Са-
вельев горячо поддержал коллегу из 
«Единой России»:

— Решение по доработке проекта 
закона об использовании электрон-
ных сертификатов на транспорте мы 
принимали совместно с Госдумой... 
Чтобы они могли использовать транс-
портную систему России в условиях 
существующей эпидемиологической 
обстановки.

Министр сейчас говорил чи-
стую правду: опасение, что введе-
ние QR-кодов парализует эту систе-
му, было, очевидно, не последним ар-
гументом, заставившим снять законо-
проект с рассмотрения.

При этом все равно был вопрос: 
если все так начинают гордиться, что 
снимают законопроект, то почему ни-
кто не вспоминает, как гордились, что 
ставят его на рассмотрение?

А потому что мнение изменилось.
— Мы считаем, что мы законо-

проект доработаем,— сообщил ми-
нистр,— и все эти вопросы мы долж-
ны обсудить и найти решения.

Внезапная решимость, с которой 
министр сообщал про обязательную 
доработку законопроекта, вносила 
коррективы в ход общих рассужде-
ний на этом совещании. Возможно, 
людям решили просто не портить Но-
вый год. Так это ж другое дело.

То есть многозначительные оговор-
ки все же последовали.

— Татьяна Алексеевна,— поин-
тересовался президент,— а в других 
странах как эти вопросы регули-
руются?

Есть подозрение, что ответ он знал 
не хуже Татьяны Алексеевны.

Но сказать, конечно, должна была 
она.

Впрочем, от нее, между прочим, 
даже теперь не удалось дождаться од-
нозначной поддержки идеи отсту-
пления:

— По-разному, Владимир Влади-
мирович,— ответила вице-премь-
ер.— Есть страны, которые исполь-
зуют, когда идет эпидемиологиче-
ский подъем, правило двух G, ког-
да допускают только переболевших 
и вакцинированных (на транс-
порт.— А. К.)... Есть страны, где ис-
пользуются и данные ПЦР-теста... 
И самое главное, как правило, эти 
ограничения носят временный ха-
рактер и используются в период су-
щественного эпидемиологического 
подъема! Когда заболеваемость сни-
жается, такого рода ограничения, 
как правило, ослабевают.

Она, видимо, все-таки имела 
в виду, что сейчас именно такой пе-
риод, и возможности к отступлению 
всем этим людям не могла не предо-
ставить. Хотя в начале встречи сама 
рассказала, что «то снижение, то по-
вышение».

— Понятно,— кивнул Владимир 
Путин.— Ну щас, под Новый год, вво-
дить ограничения подобного рода — 
достаточная сложная история. Созда-
дим много проблем для людей. Лад-
но, я услышал... Максут Игоревич (го-
сподин Шадаев, министр цифрового 
развития, связи и массовых комму-
никаций.— А. К.), о новых возмож-
ностях портала «Госуслуги. Авто»...

Никакой паузы в словах Владимир 
Путина не было. Он просто услышал 
то, что рассказали те, кто принимает 
решения. Его проинформировали.

Потому что это не его решение.
Андрей Колесников

QR-код колеблется вместе с линией партии

Визуализация избирательного 
процесса станет для ЦИКа одной 
из важных задач при подготовке 
к выборам-2022   ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО
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Как стало известно „Ъ“, Цент-
ральный райсуд Омска начнет 
рассматривать по существу уго-
ловное дело обвиняемого в особо 
крупном мошенничестве лидера 
Российского союза студенческих 
организаций (РССО) Андрея Ан-
дриянова. За несколько дней до 
начала процесса 40-летний глав-
ный студент страны  попытался 
заручиться поддержкой ФСБ, 
выделив на это 250 тыс. руб., 
но в итоге получил второе обви-
нение, да еще и оказался в СИЗО. 
Адвокат господина Андриянова 
сообщил „Ъ“, что эту «стратегию 
защиты» клиент избрал сам, без 
консультаций с ним. 

Следственное управление УМВД 
России по Омской области обвини-
ло председателя РССО Андрияно-
ва в особо крупном мошенничест-
ве (ч. 4 ст. 159 УК РФ) почти два года 
назад, но брать его под стражу тог-
да не стали. Все это время он нахо-
дился под подпиской о невыезде, 
жил в Москве, в общежитии МГУ 
и продолжал свою общественную 
деятельность. По словам одного из 
друзей господина Андриянова, уже 
будучи в статусе обвиняемого, сту-
денческий лидер не пропускал ни 
одного «молодежного» мероприя-
тия федерального масштаба, а когда 
ему приходилось ненадолго отлу-
чаться в Омск для участия в след-
ственных действиях, делегировал 
полномочия своей подруге.

При этом своей вины в мошенни-
честве Андрей Андриянов, по сло-
вам его друзей, никогда не призна-
вал, утверждая, что его оклеветали 
и подставили конкуренты, которые 
завидовали его успехам и сами хо-
тели бы возглавить российское сту-
денчество. Лидер РССО, как расска-
зал один из собеседников „Ъ“, был 
убежден, что омский суд признает 
ошибкой его уголовное преследова-
ние, но примерно месяц назад рез-
ко поменял свою позицию. Он сооб-
щил некоторым своим приятелям, 
что суда не будет вовсе, поскольку 
ему якобы удалось заручиться под-
держкой некоего весьма влиятель-
ного человека.

Днем 2 декабря Андрей Анд-
риянов, как было установлено из-
биравшим ему меру пресечения 
Куйбышевским райсудом Омс-
ка, встретился возле городского 
кинотеатра имени Маяковского 
с офицером областного УФСБ. Об-
щественник передал оперативни-
ку заложенные в обертку из-под шо-
коладки 50 пятитысячных купюр, 
а поскольку операция была зара-

нее согласована с отделом собствен-
ной безопасности УФСБ и проходи-
ла под его контролем, господина 
Андриянова тут же задержали. Об-
ластное управление СКР обвинило 
его в даче взятки в крупном размере 
(ч. 4 ст. 291 УК РФ) и добилось в суде 
его ареста на два месяца.

Как сообщил „Ъ“ защитник об-
виняемого Андрей Мотовилов, 
предметно поговорить с находя-
щимся в СИЗО доверителем и разо-
браться в деталях предъявленного 
тому обвинения ему пока не уда-
лось. При этом, как пояснил адво-
кат, если передача взятки все же со-
стоялась, «коррупционную линию 
защиты» Андрей Андриянов из-
брал сам, втайне от него. «Если бы 
доверитель заранее посвятил меня 
в свои планы, я разъяснил бы ему, 
что у запланированной им встре-
чи могут быть весьма тяжкие юри-
дические последствия»,— пояснил 
защитник. По его мнению, иници-
атива клиента практического смы-
сла не имела: «По состоянию на 
2 декабря полиция уже заверши-
ла расследование уголовного дела 
о мошенничестве, мы ознакоми-
лись с материалами, а прокуратура 
утвердила их и направила в Цент-
ральный райсуд Омска для рассмо-
трения по существу».

Адвокат считает, что объединять 
два дела правоохранители не будут, 
тем более что и расследуют их раз-
ные ведомства — полиция и СКР. 
Материалы завершенного рассле-
дования, как полагает Андрей Мо-
товилов, будут рассматриваться 
в суде в установленный срок, а дело 
о взятке, видимо, «догонит» Андрея 
Андриянова, когда первый приго-
вор ему будет уже вынесен. По ч. 4 
ст. 159 УК РФ обвиняемый может по-
лучить до 10 лет колонии, ч. 4 ст. 291 
УК РФ предусматривает 12-летний 
срок и штраф в 80-кратном размере 
переданной взятки, поэтому даже 
с учетом частичного сложения при-
говоров итоговое наказание для 
главного студента России может 
оказаться весьма впечатляющим. 

Напомним, почти всю жизнь Ан-
дрей Андриянов был связан с МГУ 
имени Ломоносова. Еще школьни-
ком он поступил в специализиро-
ванный учебно-научный центр для 
одаренных детей при университе-
те, затем отучился на химическом 
факультете МГУ и продолжил там ра-
ботать воспитателем в том же спец-
центре для детей, был председате-
лем студенческого совета. В 2011 
году главный студент МГУ стал дове-
ренным лицом тогда еще кандида-

та в президенты России Владимира 
Путина. А позже возглавил Всерос-
сийскую общественную организа-
цию РССО.

Осенью 2018 года господин Ан-
дриянов стал организатором двух 
мероприятий всероссийского 
масштаба — съезда и форума, по-
священных участию молодежи 
в высокотехнологичных отраслях 
промышленности и проведенных 
на базе Омского госуниверситета 
(ОмГУ). Подготовку обоих собраний 
проводила общественная «Орга-
низация по развитию связей с вы-
пускниками ОмГУ» под руководст-
вом преподавателя истории Ивана 
Шепелева, а он, как сказано в обви-
нительном заключении, привлек 
к участию в проектах своего прия-
теля Андриянова. Благодаря их сго-
вору аукцион на право проведения 
съезда и форума выиграла РССО.

За эту услугу главный россий-
ский студент запросил у админи-
страции ОмГУ 3 млн 962 тыс. руб., 
которые были ему выплачены. По 
версии самого господина Андри-
янова, руководство университе-
та и гости остались «очень доволь-
ны» встречей. Омской же полиции, 
как оказалось, показались сомни-
тельными такие, например, расхо-
ды, как «организация работы шта-
ба» стоимостью 80 тыс. руб., «общее 
администрирование проекта» за 
90 тыс. руб. или последующая рас-
сылка всем участникам встреч 
«информационно-аналитических 
докладов», оцененная организато-
рами в 150 тыс. руб.

Начатое расследование показа-
ло, что многократно завышенны-
ми оказались и главные расходные 
позиции — проживание, питание 
и перевозка почти полутысячи го-
стей мероприятий. По версии по-
лиции, господин Андриянов пре-
доставил администрации ОмГУ 
фиктивные договоры с тремя мос-
ковскими компаниями, якобы пе-
ревозившими и кормившими го-
стей в то время, как реально их 
обслуживали местные фирмы, за-
просившие за свои услуги гораздо 
меньшие суммы. В итоге следствие 
пришло к выводу о том, что Андрия-
нов и Шепелев в составе группы лиц 
с использованием своего служеб-
ного положения похитили у ОмГУ 
1 млн 905 тыс. руб. 616 тыс. руб. из 
этой суммы они, по версии следст-
вия, получили наличными, поэтому 
обвинения им предъявлены также 
в легализации (отмывании) денеж-
ных средств (ст. 174.1 УК РФ).

Сергей Машкин

К афере приплюсовали взятку
Лидеру студенческого союза  
перед судом предъявили еще одно обвинение

28 муниципальных депутатов из ЦАО Москвы по-
жаловались в столичную мэрию на низкое качест-
во капремонта в жилых домах. Они критикуют при-
влечение «в массовом порядке» для этих работ 
неквалифицированных рабочих, отсутствие согла-
сований документации с собственниками жилья 
и отсутствие в программе капремонта отдельных 
видов работ, включая земляные и гидроизоляцион-
ные. В Фонде капремонта многоквартирных домов 
Москвы заявили, что работы «соответствуют тре-
бованиям законодательства» и выполняются «мак-
симально прозрачно», а нерадивые подрядчики 
штрафуются и исключаются «из реестра квалифи-
цированных организаций».

Обращение муниципальных депутатов направлено 
мэру Сергею Собянину. Речь в документе идет о «крайне 
неприятной обстановке» из-за капремонта, создающей 
«социальную напряженность». Напомнив, что правитель-
ство Москвы выступает учредителем столичного Фонда 
капремонта многоквартирных домов (ФКР), авторы пись-
ма утверждают, что при заключении договоров на капре-
монт «не учитываются» мнения собственников жилья 
и в результате ремонтируются «системы, не требующие 
этого или уже отремонтированные». Проектно-сметная 
документация отправляется на госэкспертизу без согласо-
вания с собственниками, рассказывают муниципальные 
депутаты, при этом в перечне предусматриваемых ФКР 
нет, в частности, гидроизоляционных и земляных работ. 
А из-за отсутствия в этом списке работ со слаботочными 
системами в подъездах после ремонта остаются «паутины 
проводов». Наконец, в письме содержится жалоба на «низ-
кое качество» работ и «откровенную халтуру» с привлече-
нием неквалифицированных рабочих. 

Сергея Собянина просят обеспечить исполнение ре-
шений собственников домов, включить в перечень ра-
бот указываемые в письме, а саму деятельность прово-
дить в срок и с соблюдением СНиП. Под обращением 
стоят подписи 28 муниципальных депутатов Арбата, За-
москворечья и других районов ЦАО, включая глав му-
ниципальных округов Якиманка, Хамовники и района 
Красносельский (всего в Москве избраны 1,5 тыс. район-
ных парламентариев).

• Программа капремонта жилья утверждена в  Москве 
в декабре 2014 года, рассчитана на срок до 2044 года. 
Для сбора средств на ремонт 31,7 тыс. жилых домов 
 создан Фонд капитального ремонта общего  имущества 
 многоквартирных домов Москвы. До 1 июня 2015 года 
 жители домов могли принять решение перечислять сред-
ства не в эту организацию, а на открытый банковский 
счет. В 78% домов собрания не провели, средства «молчу-
нов» пошли в фонд. С июля 2015 года горожане получают 
платежки ЖКХ с графой о капремонте (первоначально 
15 руб., сейчас 19,5 руб. за 1 кв. м общей площади). Из отче-
та ФКР за 2020 год следует, что городу осталось отремон-
тировать 28,4 тыс. многоквартирных домов (общей пло-
щадью более 265 млн кв. м.).
Глава муниципального округа Якиманка Андрей Мо-

рев рассказал „Ъ“ о капремонте 11-этажного дома 1942 
года постройки на Ленинском проспекте, 7, где подряд-
чик представил проектную документацию на здание 

«на два этажа ниже, чем есть». «Видимо, подрядчик даже 
не видел здание. Жители написали десятки замечаний, 
и после безуспешных уговоров подрядчика принять пер-
воначальный вариант в доме два года ничего не проис-
ходит»,— добавил господин Морев. Муниципальный де-
путат района Пресненский Елена Ивашкина сообщила 
о ходе капремонта четырехэтажного здания в Расторгу-
евском переулке, 4а (1956 года постройки), где должны 
были поменять кровлю в ноябре этого года. «Ничего не 
сделано, подрядчик пропал, а потом выясняется, что акты 
приемки работ закрыты, а деньги подрядчику выплаче-
ны»,— перечисляет госпожа Ивашкина. В девятиэтажке 
на Васильевской улице, 4 (1959 года постройки), утвер-
ждает она, замечания жильцов по проекту капремон-
та были проигнорированы, а работы подрядчику также 
оплачены. В пятиэтажках на улице Серафимовича, 5/16 
(1926 года постройки) и на Большой Ордынке, 34–38 (1938 
года) собственники проголосовали за замену электропро-
водки, но в ФКР согласовали лишь ремонт подвалов и за-
мену труб, утверждает Андрей Морев. При этом в доме на 
Большой Ордынке старая электрика стала причиной не-
скольких пожаров, добавляет он. В двух домах на Донской 
улице, 6 после двух лет капремонта жильцы «подняли ре-
сурсы» и добились встречи заместителя главы Минстроя 
РФ с руководством ФКР, управы и подрядчиками, рас-
сказывает господин Морев: «Но даже после контроля на 
уровне замминистра проблему решали еще года два. Фа-
сад зданий четыре раза перекрашивали». «К сожалению, 
факты носят массовый характер»,— говорится в письме 
столичному мэру, где подчеркивается, что депутаты вы-
ступают не против капремонта жилья как такового, а за 
«качественное проведение в разумные сроки».

В ФКР Москвы заверили, что реализация программы 
капремонта «соответствует требованиям законодатель-
ства» и является «максимально прозрачной». В комис-
сию по приемке работ, в том числе по разработке смет-
ной документации, входят муниципальные депутаты 
и представитель собственников, подчеркнули в фонде, 
упомянув и «многоуровневую систему контроля качест-
ва». «Проектно-сметная документация обязательно про-
ходит госэкспертизу. Инженеры строительного контроля 
контролируют работы в каждом доме. Действует комис-
сия по контролю за реализацией программы, сформи-
рованная на базе Общественной палаты Москвы»,— 
перечислили в фонде. Чиновники упомянули систему 
штрафов для подрядчиков, предусматривающую «доста-
точно действенные меры»: «Со злостными нарушителя-
ми договоры расторгаются, что грозит подрядной орга-
низации исключением из реестра квалифицированных 
организаций». При этом в фонде отвергли утверждения 
муниципальных депутатов об отсутствии определенных 
видов работ в программе. В ФКР заверили, что програм-
ма капремонта включает в себя как обязательные работы 
по ЖК РФ, так и «ряд дополнительных», включая замену 
мусоропровода, внутреннего водостока, противопожар-
ного водопровода и автоматики, замену окон в подъе-
здах и капремонт самих подъездов. «Все, что относится 
к общедомовому имуществу, ремонтируется в рамках 
программы»,— добавили в ведомстве.

Александр Воронов

Капитальная жалоба
Муниципальные депутаты Москвы просят мэрию 
позаботиться о капремонте

СКР завершено расследова-
ние уголовного дела в отноше-
нии бывших заместителя главы 
департамента развития фар-
мацевтической и медицинской 
промышленности Минпромтор-
га России Ольги Покидышевой 
и директора этого департамен-
та Ольги Колотиловой, ставшей 
позже помощником губернатора 
Новгородской области. По дан-
ным следствия, в 2013–2014 го-
дах они поучаствовали в мошен-
нической схеме, благодаря 
которой компаниям известно-
го предпринимателя Владимира 
Зубкова удалось похитить  более 
450 млн руб. Сами фигуранты 
вину не признают.

Помимо экс-чиновниц Минпро-
мторга следователи главного след-
ственного управления СКР оконча-
тельно обвинили в мошенничестве 
в особо крупном размере (ч. 4 ст. 159 
УК) предпринимателей Владими-
ра Новаковского, Артема Вашурова, 
Эльмиру Зубкову, а также Алексея 
Власенко — президента трех спор-
тивных федераций: водного поло, 
синхронного плавания и прыжков 
в воду. Господин Власенко, считает 
следствие, благодаря своим связям 
выступал лоббистом интересов част-
ного бизнеса в госструктурах.

Ему, по версии ГСУ СКР, и при-
шла в голову идея заработать на сов-
местной программе Минпромторга 
и Минздрава «Фарма-2020», по кото-
рой выделялись миллиардные сред-
ства для проведения трансферов 
с целью приобретения «сырых» им-
портных препаратов для последу-
ющего доведения их до ума и воз-
можного внедрения в производство 
в России.

Для реализации задуманного го-
сподин Власенко обратился к знако-
мому предпринимателю Владими-
ру Зубкову, контролировавшему ряд 
фармацевтических фирм, в частно-

сти группу компаний «Фармдиска-
вери», которая была создана в 2013 
году при участии Владимира Нова-
ковского и Артема Вашурова, став-
шего впоследствии ее гендиректо-
ром. Именно господину Зубкову 
спортивный функционер якобы со-
общил, что, имея хорошие связи 
в Минпромторге, он сможет добить-
ся выигрыша его компанией кон-
курса на право участия в трансфе-
рах по приобретению лекарств. 
С учетом того что финансовые дела 
у партнеров шли неважно, они со-
гласились с предложением.

В 2013 году Алексей Власенко 
связался с руководителем департа-
мента Ольгой Колотиловой и пред-
ложил, как считает следствие, за воз-
награждение и подарки обеспечить 
компаниям, входившим в группу 
«Фармдискавери» — ООО «Царебро-
фарм», ООО «Ист Стар Фарм» и ООО 
«Конженикс», получение прав на 
проведение трансферов. Для этого 
Ольга Колотилова и ее заместитель 
Ольга Покидышева должны были 
допустить аффилированные с «Фар-
мдискавери» компании к внутрими-
нистерским тендерам и обеспечить 
их победу. В результате компании не 
только получили права, но и 450 млн 
руб. госсредств. Следствие полагает, 
что ни один из заключенных с ООО 
контрактов не был исполнен, а день-
ги были похищены.

После проверки исполнения про-
граммы «Фарма» Счетной палатой 
сделками заинтересовались сотруд-
ники ФСБ, которые к осени 2020 года 
вышли на предполагаемых мошен-
ников. Первой, 27 октября того же 
года, была задержана супруга Влади-
мира Зубкова, Эльмира, являвшаяся 
номинальным руководителем этих 
ООО, а также бывший глава «Фар-
мдискавери» Артем Вашуров. Через 
полтора месяца, в декабре 2020 года, 
под стражу взяли Владимира Зубко-
ва и Владимира Новаковского. Всех 

их обвинили в особо крупном мо-
шенничестве, которое предприни-
матели признавать не спешили.

Лишь в марте 2021 года аресто-
ванные Зубков и Новаковский со-
знались в преступлении, заключив 
с Генпрокуратурой соглашения о до-
судебном сотрудничестве. Благода-
ря их показаниям, данным в рам-
ках сделок, следствие установило 
причастность к махинациям Алек-
сея Власенко, который также был 
арестован решением Басманного 
райсуда. А в мае 2021 года очередь 
в арестах дошла и до Ольги Покиды-
шевой и Ольги Колотиловой. Госпо-
дин Зубков в июне этого года умер 
в СИЗО от сердечного приступа. Дело 
господина Новаковского в связи с до-
судебным соглашением было выде-
лено в отдельное производство.

Другие фигуранты, включая Эль-
миру Зубкову, свою вину не при-
знают, утверждая, что компаниям 
господина Зубкова никто не покро-
вительствовал и, соответственно, 
денег от них за это не получал. При 
этом Ольга Колотилова и Ольга По-
кидышева не раз ссылались на то, 
что при обыске в их квартирах и на 
рабочих местах сотрудники СКР не 
нашли каких-либо ценных подарков 
или крупных средств на их счетах. 
Чиновницы и их адвокаты надеются 
доказать непричастность к хищени-
ям в суде. Однако в него резонансное 
дело попадет не скоро, так как его 
фигурантам предстоит ознакомить-
ся с 160 томами, собранными участ-
никами расследования. Отметим, 
что Эльмира Зубкова, надеясь, что ей 
изменят меру пресечения на домаш-
ний арест, от ознакомления отказа-
лась, но Басманный, а вслед за ним 
и Мосгорсуд оставили ее в СИЗО.

На запрос „Ъ“ по этому делу 
в Минпромторге не ответили, ранее 
в министерстве сообщали, что актив-
но содействуют расследованию.

Алексей Соковнин

Лекарств не нашли,  
подарков тоже
Закончено дело о махинациях в фармкомпаниях  
и Минпромторге
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Европейский суд по правам че-
ловека (ЕСПЧ) впервые в истории 
вынес пилотное постановление 
по делу о домашнем насилии, 
признав нарушения прав четы-
рех заявительниц из РФ. Страс-
бург обязал Россию принять ком-
плексные меры по устранению 
структурного и дискриминацион-
ного отсутствия защиты женщин, 
оказавшихся в подобном поло-
жении. Одной из заявительниц, 
Маргарите Грачевой, которой 
супруг из ревности отрубил ки-
сти рук, ЕСПЧ присудил рекорд-
ную для такой категории дел ком-
пенсацию в €375 тыс. Между тем 
не все опрошенные „Ъ“ экспер-
ты ждут немедленной реакции 
от российских властей, которые 
в декабре в очередной раз пе-
ренесли сроки внесения закона 
о домашнем насилии в Госдуму.

ЕСПЧ вынес постановление по 
жалобам четырех россиянок. Марга-
рите Грачевой бывший муж отрубил 
кисти рук. Наталью Туникову парт-
нер пытался сбросить с 16-го эта-
жа — женщина ударила его ножом, 
и суд признал ее виновной. Елена 
Гершман пережила девять эпизодов 
избиений со стороны бывшего су-
пруга и дважды получила отказ в воз-
буждении дела. Ирину Петракову ре-
гулярно избивал и насиловал муж, 
в том числе после развода. Суд при-
судил им €445 тыс. компенсации, 
из которых €375 тыс. получит Мар-
гарита Грачева. Как отмечает пред-
ставляющая ее интересы адвокат Ва-
лентина Фролова, госпожа Грачева 
получит максимальную в практике 
ЕСПЧ компенсацию материально-
го ущерба по делам, не связанным 
с собственностью, а также макси-
мальную компенсацию морального 
вреда в рамках дел о домашнем на-
силии против России.

Страсбург посчитал Россию на-
рушившей ст. 3 Европейской кон-
венции о запрете на бесчеловечное 
или унижающее достоинство обра-
щение и ст. 14 о запрете дискрими-
нации. Согласно постановлению 
суда, российские власти обязаны 
разработать план действий по из-
менению общественного мнения 
о гендерном насилии в отношении 
женщин и распространить инфор-
мацию о существующих правовых 
и других средствах защиты для по-
страдавших. Органы должны будут 
собирать статистические данные 
о предотвращении домашнего на-
силия и наказаниях за него, вклю-
чая жалобы, которые не повлекли 
за собой возбуждения администра-
тивного или уголовного дела. Вы-
несение пилотного постановле-
ния (таковых за всю историю ЕСПЧ 
было всего 26) означает, что Россия, 
согласно ст. 46 Конвенции, долж-
на принять комплексные меры по 

устранению структурной и дискри-
минационной проблемы.

«Спустя более чем два года после 
решения по делу Володиной, в ко-
тором суд впервые выявил струк-
турные недостатки российского 
законодательства, ситуация не из-
менилась»,— констатировал ЕСПЧ. 
Напомним, в деле россиянки Вале-
рии Володиной Евросуд впервые 
обязал Россию обратить внимание 
на проблему домашнего насилия, 
отметив, что в стране нет профиль-
ного законодательства, а жертвы не 
получают помощи.

Старший юрист проекта «Пра-
вовая инициатива» (представлял 
интересы Елены Гершман; фонд 
«Правовая инициатива» включен 
Минюстом РФ в список организа-
ций, выполняющих функции ино-
странного агента) Татьяна Саввина 
отмечает, что выводы суда выходят за 
рамки исключительных интересов 
заявительниц, обращая внимание 
на системную проблему в законода-
тельстве РФ о домашнем насилии. 
Директор Консорциума женских не-
правительственных объединений 
Мари Давтян, представляющая инте-
ресы Маргариты Грачевой и Ирины 
Петраковой, ожидает, что благодаря 
пилотному постановлению Россия 
не сможет бездействовать и не при-
нимать структурных мер против до-
машнего насилия.

Мария Воскобитова, представ-
ляющая интересы Натальи Тунико-
вой, обратила внимание на позицию 
ЕСПЧ относительно действующей 
в РФ системы частного обвинения по 
делам о домашнем насилии: суд на-
звал такую ситуацию равносильной 
«отказу от обязанности государст-
ва расследовать все случаи жестоко-
го обращения». Так, сейчас в России 
примирение сторон допускается на 
любом этапе вплоть до момента уда-
ления суда в совещательную комна-
ту. В апреле 2021 года пленум Вер-
ховного суда России предложил 
перевести разбирательства в катего-
рию уголовных дел частно-публич-
ного характера. Они возбуждают-
ся по заявлению потерпевшего или 
его представителя, но прекраще-
нию в связи с примирением сторон 
не подлежат.

В России по-прежнему нет зако-
на о домашнем насилии, хотя о его 
необходимости говорят несколь-
ко десятилетий. Первые вариан-
ты обсуждались еще в 1990-х годах. 
Только к 2004 году, по подсчетам 
спецдокладчика ООН по вопросу 
о насилии в отношении женщин, 
Госдума успела рассмотреть около 50 
проектов закона о домашнем наси-
лии. Последний разрабатывавший-
ся законопроект «О профилакти-
ке семейно-бытового насилия в РФ» 
публиковался на сайте Совета феде-
рации в ноябре 2019 года, но выз-

вал вопросы правозащитников. «Он 
противоречит Конституции либо ка-
ким-то другим законам, либо совсем 
вмешивается в частную жизнь»,— 
охарактеризовал документ глава 
комитета по госстроительству и за-
конодательству Павел Крашенинни-
ков. Недавно сенатор Галина Каре-
лова сообщила, что текущая версия 
законопроекта о семейно-бытовом 
насилии не нашла одобрения у обсу-
ждавших ее сторон, а потому в Госду-
му пока вноситься не будет.

В документах, направленных 
в Страсбург по делам четырех заяви-
тельниц, российские власти придер-
живались мнения, что государство 
не должно нести ответственность за 
семейно-бытовое насилие, если вред 
был нанесен частными, а не долж-
ностными лицами. В ЕСПЧ также на-
правлялся ответ правительства РФ, 
подписанный тогдашним замести-
телем министра юстиции Михаилом 
Гальпериным. В нем утверждалось, 
что «явление насилия в семье, к со-
жалению, существует в России, как 
и в любой другой стране», однако 
«масштабы проблемы, а также серь-
езность и масштабы его дискрими-
национного воздействия на женщин 
в России достаточно преувеличе-
ны». Еще одним выводом было то, 
что в ситуации домашнего насилия 
мужчины больше страдают от дис-
криминации, поскольку в их случае 
не принято просить о защите от лиц 
другого пола. „Ъ“ направил в Генпро-
куратуру (весной ей была передана 
функция представления интересов 
России в ЕСПЧ) запрос с просьбой 
рассказать, планирует ли ведомство 
направлять обращение о передаче 
дела в Большую палату, что возмож-
но в особых случаях, однако ответа 
на него не получил.

«Выражение ЕСПЧ столь важной 
позиции может не привести к опе-
ративным изменениям российско-
го законодательства, хотя они, 
безусловно, необходимы»,— гово-
рит партнер коллегии адвокатов 
Pen & Paper Екатерина Тягай, напо-
миная о ст. 79 Конституции РФ, со-
гласно которой решения межгосу-
дарственных органов, принятые на 
основании положений международ-
ных договоров в их истолковании, 
противоречащем Основному закону, 
не подлежат исполнению в России.

Юрист Дарьяна Грязнова добав-
ляет, что в мировом сообществе сло-
жился консенсус: домашнее насилие 
может приравниваться к пыткам. 
«Об этом говорит и Комитет ООН по 
ликвидации дискриминации в отно-
шении женщин, и спецдокладчик 
по вопросу о пытках, но ЕСПЧ тако-
го не говорил ни разу и признает до-
машнее насилие только бесчеловеч-
ным или унижающим достоинство 
обращением»,— отмечает она. Суд, 
замечает эксперт, ничего не сказал 

и о праве жертв домашнего насилия 
на необходимую оборону. К такой ка-
тегории дел относится ситуация од-
ной из заявительниц, Натальи Туни-

ковой, осужденной за причинение 
тяжкого вреда здоровью. «Это озна-
чает, что на уровне Совета Европы 
по-прежнему отсутствуют стандар-

ты по такой категории»,— говорит 
госпожа Грязнова.

Марина Царева,  
Санкт-Петербург

Русских женщин велено беречь
ЕСПЧ требует от РФ законодательно защитить жертв домашнего насилия

В Нижнем Новгороде начался суд 
над врачом-психиатром Вита-
лием Балуевым, который в июле 
2020 года признал психически 
здоровым студента Даниила Мо-
нахова, проходившего осмотр 
для получения разрешения на 
оружие. Получив справку и офор-
мив затем лицензию на охотни-
чье ружье, молодой человек спу-
стя три месяца, осенью прошлого 
года, расстрелял на улице че-
тырех человек, еще двое были 
ранены. Затем юноша застре-
лился. Медика обвинили в халат-
ности с причинением тяжких по-
следствий: следствие полагает, 
что он мог и должен был опреде-
лить у молодого человека психи-
ческое расстройство. Врач вину 
не признает и называет обвине-
ние непонятным.

В Советском райсуде прокурор за-
читал обвинительное заключение по 
делу врача-психиатра Виталия Балу-
ева, которому инкриминируется ха-
латность, повлекшая человеческие 
жертвы (ст. 293 УК РФ). Именно он 
в июле 2020 года в частном медцент-
ре «Эксперт» проводил освидетельст-
вование Даниила Монахова, который 
хотел получить справку для последу-
ющего получения разрешения на 
оружие. Виталий Балуев признал Да-
ниила Монахова психически здоро-
вым, без каких-либо отклонений. 
Позже на основании медицинской 
справки 18-летний студент, у кото-
рого, к слову, был порок сердца, по-
лучил в лицензионно-разрешитель-
ном отделе Росгвардии лицензию 
на ношение и хранение гладкост-
вольного оружия. Он купил помпо-
вое ружье Hatsan еscort и 130 патро-
нов с картечью. 12 октября прошлого 
года, вооружившись своим, а заодно 
и отцовским ружьями, Даниил Мона-
хов открыл на улице в поселке Боль-
шеорловское Борского района при-

цельную стрельбу по случайным 
людям, а также обстрелял возле оста-
новки рейсовый ПАЗ, а затем и про-
езжавшую «Ниву». В результате от ог-
нестрельных ран погибли местные 
жители Андрей Тихомиров, Николай 
Селезнев и Сергей Напылов. Позже 
в областной больнице скончалась тя-
жело раненная бабушка самого бор-
ского стрелка Галина Монахова. Еще 
двое человек были ранены.

Во время спецоперации по задер-
жанию Даниила Монахова он покон-
чил с собой. Уголовное дело об убий-

ствах было прекращено в связи со 
смертью стрелка. Посмертная пси-
хиатрическая экспертиза призна-
ла его вменяемым, но решила, что 
у молодого человека было «эмоцио-
нальное неустойчивое расстройство 
личности» пограничного типа. След-
ствие пришло к выводу, что Даниил 
Монахов готовил нападение, подра-
жая печально известному Владисла-
ву Рослякову, который двумя годами 
ранее расстрелял учеников политех-
нического колледжа в Керчи, убив 20 
человек, а затем и себя.

По данным гособвинения, подсу-
димый Виталий Балуев, будучи сер-
тифицированным врачом-специа-
листом психиатрической больницы 
№2, провел ненадлежащий осмотр 

юноши, проведя с ним одну беседу. 
По версии следствия, врач по сво-
ей квалификации мог выявить у мо-
лодого человека психическое рас-
стройство и был обязан это сделать, 
но отнесся к делу формально. Следо-
ватели СКР обвинили врача в халат-
ности, поскольку он является долж-
ностным лицом государственной 
психбольницы, указав, что частный 
медцентр безвозмездно предоставил 
ему кабинет в своем помещении для 
оказания платных услуг по медосмо-
трам. По мнению обвинения, гибель 
и ранения жителей Борского района 
от рук стрелка Монахова напрямую 
связаны с положительным заклю-
чением врача-психиатра: будущий 
стрелок получил медсправку с отсут-

ствием противопоказаний для вла-
дения огнестрельным оружием.

Виталий Балуев своей вины в при-
частности к гибели людей не при-
знал, сказав, что обвинение ему не-
понятно. «Я считаю, что в обвинении 
нет сведений, какие именно пункты 
нормативных актов я нарушил при 
проведении осмотра Монахова, и ка-
кие именно симптомы и синдромы 
я должен был у него выявить»,— зая-
вил подсудимый. Его адвокаты Артем 

Никитин и Надежда Морозова наста-
ивали, что следствие не описало объ-
ективную сторону преступления 
и обвинение врачу было предъяв-
лено незаконно. Однако судья Вита-
лий Бондаренко пресек попытку за-
щиты заявить ходатайство о возврате 
дела прокурору, считая его преждев-
ременным. По мнению адвокатов, 
обвинять в должностном преступле-
нии — халатности их подзащитного 
как сотрудника государственной пси-
хиатрической больницы — нельзя. 
Ранее по просьбе защиты к делу было 
приобщено решение арбитражного 
суда о лишении лицензии ООО «Мед-
центр „Эксперт“», где Виталий Балу-
ев был определен как врач-психиатр 
этой частной коммерческой органи-
зации (он подрабатывал в нем на чет-
верть ставки). Поэтому выводы след-
ствия противоречат вступившему 
в силу судебному решению, отметила 
адвокат Морозова. А ее коллега Артем 
Никитин обратил внимание журна-
листов на «безграмотные», по его мне-
нию, формулировки следствия. «Что 

такое „симптомы синдрома психи-
атрического заболевания“, которые 
якобы должен был выявить мой под-
защитный? Нам никто не смог объяс-
нить смысл этого словосочетания»,— 
посетовал адвокат.

Сам подсудимый Виталий Балуев 
рассказал, что на момент медосмотра 
у Даниила Монахова не было ника-
ких «симптомов-синдромов», а ра-
нее юношу обследовали психиатры 
в его колледже и медкомиссии воен-

комата — они также не выявили при-
знаков психического расстройства. 
«Я считаю, что в той ситуации сделал 
все, что мог. Для углубленного иссле-
дования нужны какие-то основания. 
Если бы они у меня были, я бы его 
направил в диспансер по месту жи-
тельства. Но он никаких подозрений 
у меня не вызвал»,— сообщил обви-
няемый, который сейчас работает 
врачом-ортопедом в травмпункте. 
Он хочет добиться своего полного 
оправдания. Сторона обвинения, на-
оборот, намерена доказать, что врач 
виновен, а платные медосмотры 
в «Эксперте» были простой формаль-
ностью: люди шли за справками по-
током. Для этого следствие допроси-
ло в качестве свидетелей около сотни 
клиентов частного медцентра, пока-
зания которых пока не огласили. Од-
нако, по мнению защиты, эти показа-
ния нельзя принимать во внимание, 
ибо к случаю с осмотром студента Мо-
нахова они отношения не имеют.

Роман Кряжев,  
Нижний Новгород

Психиатра призвали к ответу за стрелка
Врача обвиняют в халатности при освидетельствовании убийцы

Виталия Балуева обвинили 
в том, что он не обнаружил 
психического расстройства 
у будущего убийцы 
ФОТО РОМАНА ЯРОВИЦЫНА

По версии следствия, врач по своей 
квалификации мог выявить 
у молодого человека психическое 
расстройство и был обязан это сделать, 
но отнесся к делу формально
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мировая политика
Россия протянула Китаю спину
Владимир Путин и Си Цзиньпин проведут предметный разговор по видеосвязи
Президент России Владимир Пу-
тин в среду проведет видеосам-
мит с председателем КНР Си 
Цзиньпином. Переговоры станут 
кульминацией дипломатическо-
го года для Москвы и Пекина, про-
должающих сближение в ответ на 
политику сдерживания со стороны 
Запада. Каждая из сторон видит 
в другой опору в противостоянии 
внешним вызовам. Для Москвы 
эти вызовы связаны с активно-
стью США и НАТО на постсовет-
ском пространстве и в Европе, для 
Пекина — с антикитайскими альян-
сами в Индо-Тихоокеанским ре-
гионе. Не вступая в военный союз, 
РФ и Китай предпочитают созда-
вать друг другу надежные тылы, 
действуя, по определению МИД 
КНР, «спина к спине».

Второй в этом году российско-ки-
тайский саммит, как и предыду-
щий, состоявшийся 28 июня, прой-
дет в формате видеоконференции. 
Полгода назад диалог двух лидеров 
был приурочен к 20-летию подпи-
сания российско-китайского Дого-
вора о добрососедстве, дружбе и со-
трудничестве. Теперь же Владимир 
Путин и Си Цзиньпин подведут чер-
ту под достижениями последних 
месяцев и попытаются заглянуть 
в будущее. «Будут подведены ито-
ги совместной работы по развитию 
всеобъемлющего стратегического 
партнерства в 2021 году и обсуждены 
приоритеты сотрудничества на даль-
нейшую перспективу»,— сообщила 
пресс-служба Кремля, указав на то, 
что «планируется также обмен мне-
ниями по актуальным глобальным 
и региональным вопросам».

Пандемия коронавируса вне-
сла серьезные коррективы в формат 
внешних контактов лидеров России 
и Китая. За последние два года Си 
Цзиньпин ни разу не покидал страну, 
а Владимир Путин совершил лишь 
два зарубежных визита. В июне это-
го года российский президент посе-
тил Женеву для встречи с президен-
том США Джо Байденом, а 6 декабря 
совершил однодневный визит в Дели. 
После возвращения, 7 декабря, Влади-
мир Путин провел уже второй в этом 
году саммит с президентом Байде-
ном — на этот раз в формате видеокон-
ференции, что позволило несколько 
оживить диалог Москвы и Вашингто-
на по Украине и стратегической без-
опасности, а также породило осторож-
ные надежды на начало деэскалации 
в отношениях России и Запада.

В свою очередь, пауза в америка-
но-китайском диалоге на высшем 
уровне после смены администрации 
США оказалась беспрецедентно дол-
гой. Первый и единственный саммит 
президента Байдена и председателя 
Си в формате видеоконференции, 
продлившийся три с половиной 
часа, состоялся лишь 16 ноября. При 
этом ранее Си Цзиньпин отказался 
от предложения американского пре-
зидента провести очный саммит для 

того, чтобы вывести отношения из ту-
пика. В отличие от Владимира Пути-
на, лидер КНР решил пока лично не 
встречаться с Джо Байденом.

Снизить напряженность в отно-
шениях Вашингтону и Пекину так 
и не удалось. Накануне саммита Вла-
димира Путина и Си Цзиньпина гос-
секретарь США Энтони Блинкен, бу-
дучи в Джакарте, снова дал понять: 
программа-максимум в отношениях 
с Пекином — сделать стратегическое 
соперничество с ним управляемым. 
«Президент Байден сказал председа-
телю Си, что мы разделяем глубокую 
ответственность за то, чтобы конку-
ренция между нашими странами не 
переросла в конфликт. Дипломатия 
по-прежнему будет нашим инстру-
ментом для обеспечения того, чтобы 
потенциал конфликта в регионе был 
сведен к минимуму»,— заявил Энто-
ни Блинкен. При этом он подтвер-
дил решимость «обеспечить свободу 
в Южно-Китайском море» и назвал 
AUKUS — новый альянс США с Ав-
стралией и Великобританией — «яр-
ким примером того, как продвигать 
стратегические интересы и способ-

ствовать миру и стабильности в Ин-
до-Тихоокеанском регионе». 

Высказывания госсекретаря 
Блинкена вызвали негативную ре-
акцию Пекина. Как заявил во втор-
ник официальный представитель 
МИД КНР Ван Вэньбинь, «Соединен-
ные Штаты должны содействовать 
продвижению диалога, а не созда-
вать преграды развитию отношений 
между государствами региона».

В ситуации, когда обе страны пе-
реживают кризис в отношениях с За-
падом, Россия и Китай продолжают 
активное сближение. Выступая 18 
ноября на расширенной коллегии 
МИД РФ, Владимир Путин оценил 
уровень российско-китайского взаи-
модействия так: «Сейчас двусторон-
ние отношения достигли наивыс-
шего за всю историю уровня и носят 
характер всеобъемлющего стратеги-
ческого партнерства. Можно сказать, 
считаются моделью эффективного 
межгосударственного взаимодейст-
вия в XXI веке. Разумеется, это не всем 
нравится. Некоторые западные парт-
неры откровенно пытаются вбить 
клин между Москвой и Пекином».

В свою очередь, китайская сторо-
на на протяжении всего года делала 
заявления об отношениях с Россией, 
подтверждающие их уникальный 
характер. В январе глава МИД КНР 
Ван И заявил: «В китайско-россий-
ском стратегическом сотрудниче-
стве нет конечного пункта, нет за-

претных зон, нет верхнего предела». 
Спустя полгода, на приеме в Пеки-
не в честь 20-летия российско-ки-
тайского Договора о добрососедстве, 
тот же господин Ван И призвал раз-
вивать с Россией «не союзнические, 
а лучше, чем союзнические, отноше-
ния всестороннего стратегическо-
го партнерства». И наконец, уже на-
кануне саммита Владимира Путина 
и Си Цзиньпина представитель МИД 
КНР Ван Вэньбинь заявил: «Мы над-
еемся, что предстоящий саммит еще 
больше укрепит доверие между дву-
мя странами, выведя его на новый 
уровень, и продвинет стратегиче-
ское партнерство двух стран, в кото-
ром они стоят спиной к спине».

Наиболее заметное сближение 
России и Китая происходит в обла-
сти военного сотрудничества. Так, 
в октябре военно-морские силы КНР 
провели в западной части Тихого 
океана совместные маневры с рос-
сийским ВМФ. Тогда пять китайских 
и пять российских кораблей впер-
вые прошли через пролив Цугару, 
разделяющий японские острова Хон-
сю и Хоккайдо. В районе архипелага 
Идзу с одного из китайских кораблей 
и с российского корабля поднялись 
в воздух по одному вертолету, в ответ 
были подняты по тревоге истребите-
ли сил самообороны Японии. А 19 но-
ября самолеты стратегической авиа-
ции России и дальней авиации КНР 
провели совместное патрулирова-

ние над акваториями Японского 
и Восточно-Китайского морей.

«От предыдущего формата ни 
к чему не обязывающего „стратеги-
ческого партнерства“ Россия и Китай 
под давлением Запада движутся к но-
вому этапу сотрудничества — факти-
ческому военному союзу, который, 
впрочем, не получил международ-
но-правового оформления»,— заявил 
„Ъ“ главный научный сотрудник Ин-
ститута США и Канады РАН Владимир 
Батюк. По его словам, эволюцию во-
енного сотрудничества Москвы и Пе-
кина предопределили два ключевых 
фактора — усилия по приближению 
инфраструктуры НАТО к западной 
границе России и выстраивание ан-
тикитайского «санитарного кордона» 
на южных и восточных рубежах КНР.

По мнению опрошенных „Ъ“ экс-
пертов, в этой ситуации саммит 15 де-
кабря станет кульминацией диплома-
тического года для Москвы и Пекина, 
продолжающих сближение в ответ 
на политику сдерживания со сторо-
ны США. «В 2021 году стороны значи-
тельно усилили политическое, воен-
ное и экономическое сотрудничество. 
Одновременно росла напряженность 
и в Восточной Европе, и в Восточной 
Азии. И каждая из сторон по отдельно-
сти вела свой сложный диалог с США. 
В последние месяцы этот диалог вы-
глядел более успешным у России, чем 
у Китая,— заявил „Ъ“ директор Цент-
ра комплексных европейских и меж-

дународных исследований НИУ ВШЭ 
Василий Кашин.— Вместе с тем Мо-
сква и Пекин постоянно подозревают 
США в попытках подорвать россий-
ско-китайские отношения и стремят-
ся информировать друг друга о своем 
диалоге с американцами. Несмотря 
на пройденный большой путь в укре-
плении доверия, определенные сом-
нения относительно позиций друг 
друга в контексте нового противобор-
ства великих держав будут сохранять-
ся еще долго».

«Обнадеживающим фоном для 
саммита Владимира Путина и Си 
Цзиньпина служат показатели дву-
сторонней торговли,— продолжил 
замдиректора ИМЭМО РАН Алек-
сандр Ломанов.— За последние 11 
месяцев она выросла на 34% и соста-
вила $130,4 млрд. Это абсолютный 
рекорд. Однако нельзя не заметить 
и того, что объемы двусторонних ин-
вестиционных потоков остаются не-
достаточными, что свидетельствует 
о недостаточном взаимном доверии 
между экономическими элитами». 
Комментируя слова Ван Вэньбиня 
о «стратегическом партнерстве двух 
стран, в котором они стоят спиной 
к спине», господин Ломанов отметил: 
«Это идет из восточных единоборств. 
Каждая из сторон осознает, что она от-
бивается от своих противников: Рос-
сия — на западном направлении, 
Китай — в Индо-Тихоокеанском ре-
гионе. Принципиально важно, что, 
стоя спина к спине, Россия и Китай 
прикрывают тылы друг другу».

«Стремясь описать уровень отно-
шений между Москвой и Пекином, 
многие пытаются ограничиться ут-
верждением, что они „находятся на 
подъеме“ и „лучше, чем когда бы то 
ни было“. Это сильно упрощает ситу-
ацию, заверил, в свою очередь, дирек-
тор Института стран Азии и Африки 
Алексей Маслов.— Российско-китай-
ские отношения построены на тон-
чайших нюансах и являются отра-
жением ситуации вокруг каждой из 
стран». Эксперт продолжил: «Китай 
внезапно для себя оказался окру-
жен массой конфликтов. В том чи-
сле ростом напряженности с Инди-
ей, неразрешимой ситуацией вокруг 
островов в Южно-Китайском море, 
конфликтностью с Японией и, самое 
главное, взрывоопасной ситуацией 
в Тайваньском проливе». По словам 
господина Маслова, российская ситу-
ация значительно менее конфликтна 
и управляется в большей степени са-
мой Россией. Поэтому не только Ки-
тай — важнейший торговый партнер 
России, но, прежде всего, Россия для 
Китая — единственный абсолютно 
надежный партнер. «Безусловно, эко-
номическое взаимодействие меж-
ду Китаем, который занимает почти 
19% в мировом ВВП, и Россией с ее до-
лей в 3,1% не может быть простым, но 
страны нашли позитивный modus vi-
vendi на ближайшее десятилетие»,— 
резюмировал эксперт.

Сергей Строкань

За последние два 
года китайский лидер 
Си Цзиньпин ни разу 
не покидал страну, а все 
международные встречи 
проводил в формате 
видеоконференций  
ФОТО KREMLIN POOL PHOTO / AP

Удар между строк
На саммите «Восточного партнерства» будут ругать Россию, но осторожно

Европейский союз в среду проведет в Брюсселе 
саммит «Восточного партнерства» с участием ли-
деров пяти постсоветских республик — Азербайд-
жана, Армении, Грузии, Молдавии и Украины. Де-
легации Белоруссии на мероприятии на сей раз не 
будет, но для нее все равно поставят стул в знак того, 
что Брюссель продолжает считать Минск партне-
ром, хоть и не признает власть Александра Лукашен-
ко. Одна из главных интриг мероприятия: войдет 
ли в итоговую декларацию предложенный ЕС пас-
саж с осуждением России и, если да, то в какой фор-
ме. По данным „Ъ“, по состоянию на вторник Россия 
в тексте не упоминалась, хотя завуалированная кри-
тика в ее адрес звучала.

Партнерство без одной
Запланированный на среду шестой саммит «Восточно-
го партнерства» ЕС обещает во многом быть особенным. 
И не столько из-за того, что это будет первый очный сам-
мит объединения с 2017 года, а потому что впервые из-
начально понятно, что одной из стран постсоветской 
«шестерки» — Белоруссии — на мероприятии не будет. 
Напомним, в июне, после очередного раунда введен-
ных Брюсселем в отношении Минска санкций, Алек-
сандр Лукашенко объявил о приостановке членства сво-
ей страны в «Восточном партнерстве». Отговорить его от 
этого страны Евросоюза даже не пытались — они не при-
знают Александра Лукашенко легитимным президен-
том и избегают контактов с ним. 

При этом Белоруссия всегда была в этом запущенном 
в 2009 году интеграционном проекте ЕС главным enfant 
terrible. Самый громкий скандал случился в 2011 году: 
из-за жесткого разгона протестов оппозиции белорус-
скими властями организаторы саммита в Варшаве дали 
понять Минску, что не ждут Александра Лукашенко на 
мероприятии. Белорусскую делегацию должен был воз-
главить тогдашний глава МИДа Сергей Мартынов, одна-
ко в последний момент Минск решил заменить его по-
слом Белоруссии в Польше Виктором Гайсенком. Это, 
в свою очередь, не устроило ЕС, и посла не позвали на 
ужин с главами государств и правительств партнерства. 
В знак протеста белорусская делегация вовсе отказалась 
участвовать в мероприятии. На последующих встречах 
Белоруссию представляли главы МИДов. В 2017 году 
многие ожидали, что на саммит приедет и белорусский 

лидер, которого годом ранее вычеркнули из черных спи-
сков ЕС, но в итоге он встречу проигнорировал.

Сегодня для отсутствующей белорусской делегации 
тем не менее выделят место за общим столом — с флаж-
ком, стулом и всем, что полагается. Таким образом Брюс-
сель, как пояснил „Ъ“ источник в структурах ЕС, хочет по-
слать белорусскому народу сигнал о том, что Белоруссию 
ждут обратно в партнерство. Но явно уже не с нынешним 
руководителем во главе: накануне председатель Евросо-
вета Шарль Мишель принял делегацию белорусской оп-
позиции во главе с экс-кандидатом в президенты Светла-
ной Тихановской, пообещав «продолжить поддерживать 
ее борьбу за честные и свободные выборы, за соблюде-
ние прав человека и свободную Белоруссию». 

В итоге в саммите с коллегами из Евросоюза примут 
участие премьер-министры Армении и Грузии, а также 
президенты Азербайджана, Молдавии и Украины. Гру-
зия, Молдавия и Украина рассматривают «Восточное 
партнерство», по сути, как предбанник полноценной ин-
теграции в Евросоюз. За последние годы они заметно 
сблизились с ЕС и политически, и экономически, вплоть 
до отмены визового режима. Как ожидается, в Брюсселе 
эта тройка примет отдельное заявление, в котором вновь 
будет сказано о ее стремлении вступить в Евросоюз. 

Для Азербайджана и Армении «Восточное партнерст-
во» — это возможность диверсифицировать свою внеш-
нюю политику и привлечь дополнительные инвести-
ции. Евросоюз обещает в ближайшие годы выделить на 
нужды постсоветских участников партнерства €2,3 млрд. 
Предполагается, что средства пойдут в основном на про-
екты в сфере «зеленой» экономики и цифровой транс-
формации, постковидное восстановление, поддержку 
демократических реформ. В Брюсселе ожидают, что к уча-
стию в финансировании проектов в странах «Восточно-
го партнерства» активно подключатся и частные инвес-
торы из стран ЕС. Шарль Мишель выразил надежду, что 
предстоящий саммит «станет возможностью подтвер-
дить стратегическое значение, которое ЕС придает стра-
нам „Восточного партнерства“».

Критика без адреса
Источник в структурах ЕС накануне заявил группе рос-
сийских журналистов, что «Восточное партнерство» не 
направлено против третьих стран, включая Россию. В Мо-
скве, однако, подобным заверениям не верят. Создать 

партнерство в 2008 году предложили Польша и Шве-
ция — страны, не скрывающие критического настроя 
по отношению к России. И хотя впоследствии Брюссель 
предлагал Москве подключаться к проектам в рамках 
«Восточного партнерства», из обнародованных порталом 
WikiLeaks в 2011 году секретных телеграмм американ-
ских дипломатов явно следовало, что программа наце-
лена на ослабление российского влияния на постсовет-
ском пространстве. 

В своей переписке сотрудники Госдепартамента США 
со ссылкой на доверительные беседы с европейски-
ми коллегами называют «Восточное партнерство» «из-
ящным, но сильным ответом на российскую агрессию 
в Грузии», «наказанием России», «возможностью сильнее 
вовлечь бывшие республики СССР в зону интересов За-
пада». Кроме того, из телеграмм следует, что европейские 
официальные лица не вполне откровенны, уверяя, что 
программа не имеет отношения к безопасности. 

Весьма любопытны и пассажи, в которых говорится 
о роли Белоруссии в «Восточном партнерстве». Европей-
ские дипломаты в разговоре со своими американскими 
коллегами признавались, что не хотят иметь дело с Алек-
сандром Лукашенко, но их стремление вывести Минск 
из-под влияния Москвы перевешивало (подробнее см. 
„Ъ“ от 2 сентября 2011 года). Источники „Ъ“ в госструк-
турах РФ уверены: за десять лет ничего не изменилось 
и партнерство по-прежнему направлено на отрыв «фо-
кусных государств» от России. 

В связи c этим в Москве внимательно следят за тем, как 
развиваются отношения ЕС со странами, поддерживаю-
щими тесные отношения с Россией и входящими в кури-
руемые ею интеграционные объединения на постсовет-
ском пространстве. Речь об Армении и Белоруссии. Как 
минимум дружественного нейтралитета Россия ожидает 
и от Азербайджана. Одна из главных интриг предстояще-
го саммита: войдет ли в итоговую декларацию его участ-
ников пассаж с осуждением действий России на украин-
ском направлении. 

Накануне министры иностранных дел стран—членов 
Евросоюза выразили поддержку Украине и пригрозили 
России новыми жесткими санкциями на случай, если 
она решится на «агрессию» в отношении соседней стра-
ны (см. „Ъ“ от 14 декабря). Во вторник в ряде СМИ появи-
лась информация, что с подачи ЕС схожий пассаж вошел 
и в черновик совместной декларации, которую плани-

руется принять по итогам саммита «Восточного партнер-
ства». Сообщалось, что участники мероприятия таким 
образом хотят продемонстрировать солидарность с Кие-
вом и послать предупредительный сигнал Москве. 

Собеседники „Ъ“ в Брюсселе, ознакомившиеся с вари-
антом текста, подготовленным для утверждения главами 
государств и правительств, однако, утверждают, что Рос-
сия в декларации не упоминается вообще. По состоянию 
на вторник в черновике текста было сказано, что его под-
писанты обеспокоены дестабилизацией и несоблюдени-
ем принципов международного права в ряде государств 
«Восточного партнерства». Это, по их мнению, создает уг-
розу миру и стабильности в регионе. Страны—члены ЕС 
и их партнеры выступают за мирное разрешение кон-
фликтов на основе международного права и против ис-
пользования силы. По словам одного из источников „Ъ“, 
все это, несомненно, можно воспринимать как критику 
в адрес России и ее действий на украинском направле-
нии, но при желании можно применить и к другим кон-
фликтным ситуациям на территории стран «Восточного 
партнерства». Другой собеседник „Ъ“, однако, подчерк-
нул: в текст еще могут вноситься изменения, в том числе 
уже по ходу саммита.

Трудности с согласованием совместной декларации 
в рамках «Восточного партнерства» возникали и ранее. 
Так, в 2015 году Армения и Белоруссия отказались под-
писаться под пассажем, в котором осуждалась «аннексия 
Крыма» Россией. В итоге был найден компромисс: крити-
ка в адрес Москвы звучала от лица государств, поддержав-
ших резолюцию Генеральной Ассамблеи ООН 2014 года 
№68/262 о территориальной целостности Украины. Ар-
мения и Белоруссия голосовали против этого документа. 

Впрочем, проблемы с поиском общеприемлемых 
формулировок в рамках «Восточного партнерства» свя-
заны не только с «российским фактором». Ранее Грузия, 
Молдавия и Украина неоднократно выражали сожале-
ние в связи с тем, что совместные декларации объедине-
ния недостаточно четко обрисовывали перспективы их 
вступления в ЕС. В столицах этих государств настаивают 
на более амбициозных и конкретных формулировках. 
Однако под ними готовы подписаться не все страны—
члены ЕС. Декларации же принимаются консенсусом.

Саммит «Восточного партнерства» начнется в 18 часов 
по Москве, декларация будет обнародована по его итогам.

Елена Черненко, Владимир Соловьев
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Nikkei 225 28432,64 (–207,85)
РТС 1548,81 (+0,72)
FTSE 100 7218,64 (–12,8)

DAX 30* 15453,56 (–168,16)
DJIA* 35450,16 (–200,79)
NASDAQ Composite* 15102,336 (–310,946)

*На 20:21.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 14.12.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 15.12.21
Австралийский доллар 52,3840
Английский фунт 97,0610
Белорусский рубль 29,1964
Датская крона 11,1429

Доллар США 73,4698
Евро 82,8299
Индийская рупия** 96,8652
Казахский тенге** 16,7912

Канадский доллар 57,3535
Китайский юань 11,5466
Норвежская крона* 81,0889
СДР 102,6307

Сингапурский доллар 53,6864
Новая турецкая лира* 51,8580
Украинская гривна* 27,2012
Шведская крона* 80,7760

Швейцарский франк 79,6162
Японская иена** 64,6258
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Скидки переедут в новый год
Автодилеры отказываются от традиционных распродаж

В этом декабре впервые 
с 2014 года автодилеры 
не предложат клиентам тра-
диционных предновогодних 
скидок. Преференции  можно 
получить лишь на отдельные 
невостребованные модифи-
кации, поскольку в целом вы-
полнение годовых планов для 
дилеров не станет проблемой. 
Если в 2014 году речи о скид-
ках не шло из-за ажиотажно-
го спроса в результате деваль-
вации рубля, то теперь дилеры 
мало что могут предложить 
клиентам из-за дефицита 
 машин.

Традиционных новогодних рас-
продаж в автосалонах, связанных 
со стремлением дилеров выпол-
нить годовые планы, на этот раз не 
предвидится, следует из опроса, 
проведенного „Ъ“ среди участни-
ков рынка. «Похожая ситуация с от-
сутствием распродаж наблюдалась 
в 2014 году, когда был значитель-
ный скачок курса евро»,— отмечает 
директор по маркетингу «Авилона» 
Андрей Каменский. С этим согла-
шается глава «Фаворит Моторс» Вла-
димир Попов, вспоминая, что тогда 
«салоны работали до пяти утра», по-
скольку клиенты хотели обменять 
обесценивающиеся рубли на ма-
шины. «Ситуация была пободрее, 
но потребитель был в панике, чего 
сейчас нет. Как и, впрочем, большо-
го склада машин»,— заключает он. 
Сергей Удалов из «Автостата» отме-
чает, что в декабре 2014 года диле-
ры, как и сейчас на фоне дефицита, 
получили возможность на ажио-

тажном спросе продавать машины 
с большей маржинальностью.

«Сейчас у дилеров нет традици-
онных предновогодних распродаж, 
потому что не хватает автомобилей. 
Во многом из-за дефицита сокраще-
ны скидочные программы и распро-
страняются только на определенные 
модели: в зависимости от бренда, 
модели, комплектации, есть ли ав-
томобиль в наличии и прочих фак-
торов»,— продолжает Андрей Ка-
менский. Гендиректор «Автодома» 
Андрей Ольховский напоминает тем 

не менее, что в декабре, «безусловно, 
всем дилерам надо выполнять пла-
ны и закрывать финансовый год»: 
«По ряду брендов идет коррекция 
политики продаж, и дилеры гото-
вы снижать маржинальность. Нель-
зя это назвать скидками, но у кли-
ентов есть возможность получить 
дополнительные преимущества». 
«Прежде в конце года клиенты мо-
гли рассчитывать на предновогод-
ние скидки»,— заключает он.

В основном дилеры говорят 
о преференциях при сдаче маши-

ны в трейд-ин. Например, «Фаворит 
Моторс» запускает скидку для таких 
случаев в 2,5–3%, но только на маши-
ны, срок хранения которых превы-
сил 120 дней. Глава «Автоспеццент-
ра» Андрей Терлюкевич добавляет, 
что сегодня можно с выгодой по 
сравнению с октябрем—ноябрем 
купить автомобили брендов Nissan, 
Infinity, Skoda, Kia. Сергей Удалов го-
ворит, что в целом реализация нево-
стребованных остатков со скидкой 
через трейд-ин выгодна как для про-
давца, так и для покупателя, хотя, 

конечно, дилер в итоге получает 
возможность не только избавиться 
от склада, но и заработать на полу-
ченном автомобиле.

По словам господина Терлюке-
вича, раньше речь шла о предново-
годних скидках и акциях, которые 
запускали еще осенью с целью про-
дать «старый год», потому что с сере-
дины января начинали поступать 
модели нового года: «Теперь та-
кой проблемы нет из-за дефицита. 
 Наоборот, с нового года машины бу-
дут только дорожать».

Как писал „Ъ“ 7 декабря, анали-
тики ожидают роста цен на маши-
ны с января в среднем на 2–3%. Это 
соответствует примерным темпам 
роста цен в этом году. Так, за две 
недели декабря прайс-листы об-
новили восемь брендов, включая 
АвтоВАЗ. Как следует из данных 
«Автостата», машины Lada с 1 дека-
бря подорожали на 1–5% (от 8 тыс. 
до 40 тыс. руб.). В агентстве отме-
чают, что удорожание по большин-
ству моделей составило 2,5–5,0% 
(25–40 тыс. руб.). На минимальные 
8–16 тыс. руб. подорожали толь-
ко внедорожники семейства Niva 
Legend. До этого машины бренда 
дорожали в середине октября, но 
скромнее — на 6,6–20 тыс. руб. Это 
довольно традиционная схема об-
новления прайс-листов: как пра-
вило, модели дорожают раз в два 
месяца. Так, в ноябре среднее по-
вышение составляло 0,4–8%, а цен-
ники обновляли все ключевые ко-
рейские, европейские и китайские 
бренды.

Ольга Никитина

Коммерсантъ   l   Среда 15 декабря 2021 №228   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

На днях МТС и Ozon договорились 
снять сериал о курьерах. На первых 
порах Ozon не участвует в проекте фи-
нансово: компания предоставляет для 
сценария истории про курьеров, связь 
с ними и экспертизу в мире доставки, 
а когда сценарий будет готов, маркет-
плейс сможет оплатить product place-
ment, если жанр и тональность его 
устроят. Представить проект планиру-
ется в онлайн-кинотеатре МТС — Kion.

Подобные фильмы про профессии 
полицейских, врачей, юристов давно 
относятся к отдельному жанру про-
цедуральной драмы. И в данном слу-
чае стороны проекта позиционируют 
его как первый сериал про курьеров. 
Действительно, пока такого бренди-
рованного сериала никто не делал, 
хотя экосистемы «Яндекса» и «Сбера» 
во многом опираются на курьеров 
и у них же в отличие от Ozon есть свое 
сериальное производство.

Впрочем, курьеры все чаще встре-
чаются в разных проектах в эпизоди-
ческих и даже главных ролях. В сери-
але «Нагиев на карантине» для Okko 

к запертому на даче Дмитрию Наги-
еву приходил курьер в узнаваемой 
желтой форме (не брендированной), 
в сериале «Беспринципные», который 
выходил с октября прошлого года на 
«Кинопоиске» (входит в «Яндекс»), ку-
рьеры с брендированными желтыми 
коробками мелькали так же часто, как 
и такси того же «Яндекса». А 2 декабря 
вышел полнометражный фильм «На 
близком расстоянии» про курьера из 
Средней Азии, которого приютила 
модная актриса,— он работал в вы-
мышленной доставке и не понимал 
по-русски.

Словом, тема курьера, которая 
в кино не получала подробного ос-
мысления со времен одноименно-
го фильма Карена Шахназарова 1986 
года, снова выходит на экраны. И в це-
лом не на пустом месте. Курьеры се-
годня лицо онлайн-торговли, которая 
растет бешеными темпами с начала 
пандемии. Тезис «курьер — важная 
профессия» продвигается разными 
способами и уже стал привычным со-
циальным нарративом. Такой сериал 
сможет «показать нашу жизнь такой, 
какая она на самом деле», полагает его 
продюсер Алексей Пиманов.

Но у показа нашей жизни «как 
есть» может быть и другая сторона. 
Например, еще до пандемии расска-
зать о своих курьерах и повысить их 
значимость попытался сервис достав-
ки готовой еды Delivery Club. Компа-
ния разместила на рекламных щитах 
лица курьеров с их реальным бэкгра-
ундом — профессиями, увлечения-
ми, мечтами. Но в ответ Delivery полу-
чили только волну хейта: аудитория 
не поняла, что хорошего в том, что 
еду им привозит учитель литературы 
со знанием девяти языков или заслу-
женный артист России.

В случае с проектом Ozon такие 
репутационные риски тоже нельзя 
исключать, ведь интересная история, 
попадающая в нерв аудитории, да-
леко не всегда позитивна. Может, по 
этой причине маркетплейс и не стал 
пока инвестировать в проект — мно-
гое зависит от сценария, поясняют 
в компании.

Профессия курьера, 
значение которой 
резко выросло  
во время пандемии  
со всеми плюсами  
и минусами, выходит  
в массовую культуру 
сериалов

Уязвимости в аренду
Эксперты сочли приложения для поиска жилья небезопасными

Популярные у россиян мобильные 
приложения поиска надвижимо-
сти для покупки или аренды оказа-
лись очень плохо защищены, выясни-
ли в «Ростелеком-Солар». Уязвимости 
могут привести к утечке персональ-
ных данных, в том числе паспортных, 
 которые запрашивает половина по-
добных приложений, считают экс-
перты по безопасности: это открыва-
ет возможности для афер с ущербом 
в миллионы рублей. Но сами сервисы 
утверждают, что обеспечивают необ-
ходимую безопасность информации 
 клиентов.

„Ъ“ ознакомился с отчетом «Ростеле-
ком-Солар», посвященным безопасности по-
пулярных мобильных приложений для по-
иска аренды и покупки недвижимости. Из 
него следует, что уровень защищенности та-
ких сервисов составляет 2,2 балла из пяти 
возможных. Компания провела автоматиче-
ский анализ безопасности кода десятка при-
ложений с наибольшим числом скачиваний 
в категории «Недвижимость» в Google Play 
и Apple Store. В их числе ЦИАН, «ДомКлик», 

«Яндекс.Недвижимость», N1.RU, Domofond, 
Airbnb, Mitula, «Этажи», Indomio, idealista.

В отчете отмечается, что количество кри-
тических уязвимостей в приложениях на 
платформе iOS в 30 раз выше, чем у тех же 
сервисов для Android. Самым защищенным 
приложением на Android стал Domofond, а на 
iOS — Airbnb. На втором и третьем местах на 
Android — Indomio и idealista. Приложения 
с наибольшим числом уязвимостей в «Росте-
леком-Солар» не раскрыли.

По словам директора центра Solar ap-
pScreener «Ростелеком-Солар» Даниила Чер-
нова, некоторые исследуемые программы 
собирают и обрабатывают такие данные, как 
ФИО, дата рождения, семейное положение, 
информация о детях, ежемесячный доход. По-
ловина изученных приложений, по его сло-
вам, также обрабатывает паспортные данные: 
«Уязвимости могут привести к их утечке».

«Яндекс.Недвижимости» персональные 
данные пользователей требуются, только 
если необходимы для работы сервиса, напри-
мер, контакты для связи с арендодателем или 
при заключении договора между собственни-
ком и арендатором, говорят в компании: «Все 

данные тщательно охраняются». В ЦИАН (вла-
деет приложениями ЦИАН и N1) „Ъ“ завери-
ли, что безопасность пользователей — один 
из приоритетов: «Мы выполняем все требова-
ния закона по защите персональных данных».

Мобильное приложение «Этажи» персо-
нальных данных клиента не хранит, утвер-
ждает директор «Есофт» (разрабатывает сер-
вис «Этажи») Антон Щукин. По его словам, 
для входа в личный кабинет клиента доста-
точно номера телефона, указанного в заявке 
на покупку или продажу объекта недвижи-
мости. С учетом того, что требующих защиты 
данных в приложении нет, вложения в повы-
шение безопасности «не совсем оправданы» 
на данном этапе, говорит Антон Щукин, от-
мечая, что по мере развития функционала 
сервиса защита будет расти. «Сбер» (владеет 
«ДомКлик»), Domofond, Airbnb, idealista не от-
ветили на запросы.

Проблемы приложений на iOS обусловле-
ны стереотипами о том, что платформа неу-
язвима или неинтересна хакерам, полагает 
руководитель направления Eset Threat Intel-
ligence Александр Пирожков: «Команды раз-
работки не ставят задачу защиты от взломов 

сервисов во главу угла, а делают акцент на ди-
зайне и удобстве использования». Разработчи-
ки зачастую надеются на защиту со стороны 
операционной системы и не следуют базо-
вым принципам безопасности, согласен экс-
перт по кибербезопасности «Лаборатории 
Касперского» Виктор Чебышев.

Приложения для поиска жилья более уяз-
вимы по сравнению с другими не в силу сво-
их технических особенностей, а из-за крити-
чески важной информации о пользователях, 
которую собирают, считает Александр Пирож-
ков: «Мошенникам гораздо важнее данные 
о собственниках недвижимости, их благосо-
стоянии и возрасте, чем, например, анало-
гичные данные о посетителях ресторанов 
или спортивных клубов». По его мнению, до-
ступ к данным пользователей таких тематиче-
ских площадок открывает возможности для 
афер с ущербом в миллионы рублей. Главное 
правило безопасности в данном контексте, 
полагает Виктор Чебышев,— обновлять при-
ложения: с новыми версиями разработчики 
закрывают те или иные недочеты.

Юлия Степанова,  
Александра Мерцалова

Пиво бродит по России
Региональные производители активизируют экспансию

Бывший топ-менеджер «Балтики», 
 глава совета Союза российских пиво-
варов Даниил Бриман, развивающий 
пивоварение в Сибири, заметно рас-
ширяет бизнес. Он выиграл торги по 
покупке комплекса «Суздальской пи-
воварни» мощностью более 1 млн дал 
в год с возможностью расширения 
до 3,5 млн дал. В результате господин 
Бриман получит доступ к рынку цент-
ра РФ, который гораздо больше сибир-
ского, но гораздо более конкурентен. 

Председатель совета Союза российских пи-
воваров (СРП; объединяет почти 200 участни-
ков рынка) Даниил Бриман стал победителем 
торгов по продаже комплекса ООО «Суздаль-
ская пивоварня» во Владимирской области, 
следует из реестра сведений о банкротствах.

Построенный в 2012 году бизнесменом 
Александром Юзвиком завод выпускал пиво 
под брендом «Юзберг». Как сказано в презен-
тации актива, имеющаяся линия позволя-
ет выпускать 1,1 млн дал пива в год. Но завод 
так и не был полностью загружен, рассказы-
вают собеседники „Ъ“ в отрасли. С 2014 года 

компания снижала выручку и генерировала 
убытки. В конце 2017 года «Суздальская пиво-
варня» была признана банкротом. Задолжен-
ность перед структурой Сбербанка — более 
440 млн руб.

Господин Бриман предложил за комп-
лекс 217,13 млн руб. при начальной цене 
268,13 млн руб. Еще 50 млн руб. будет стоить 
вывод предприятия на полную мощность, 
а за счет инвестиций в 100 млн руб. мож-
но расширить производство до 3,5 млн дал 
в год, говорится в презентации. Даниил Бри-
ман и представитель Сбербанка отказались 
от комментариев.

Ранее Даниил Бриман работал вице-прези-
дентом пивоваренной компании «Балтика» 
(входит в Carlsberg Group), возглавлял россий-
скую структуру хлебопекарной Fazer Group 
и был гендиректором производителя и про-
давца техники Bork. Сейчас ему принадлежит 
76% холдинговой компании «Сибирь», сре-
ди активов которой красноярская пивоварня 
Craft-U-Brewery. По словам участника рынка, 
приобретение «Суздальской пивоварни» по-
зволит выйти на рынок центральной части 

России, который значительно больше сибир-
ского, но и отличается высокой конкуренцией.

Как отмечает другой собеседник „Ъ“, сдел-
ки с пивоваренными заводами такого мас-
штаба на российском рынке в последнее 
время редки. По его словам, расширение 
производства позволяет в том числе эконо-
мить на закупках солода, что особенно акту-
ально в условиях роста цен на сырье. Сред-
ние предприятия в первую очередь страдают 
от дешевой продукции транснациональных 
компаний, потому СРП и лоббирует идею 
минимальной розничной цены на пиво, го-
ворит источник „Ъ“. По оценкам Euromoni-
tor International, в 2022 году продажи пива 
в РФ будут на уровне 784 млн дал стоимостью 
1,03 трлн руб.

В «Балтике» и Heineken отказались от ком-
ментариев. В AB InBev Efes отметили, что рост 
доли небольших производителей возможен 
благодаря относительно стабильному регули-
рованию в последние несколько лет. По дан-
ным NielsenIQ, за 2008–2020 годы доля не-
больших и средних пивоваренных компаний 
в РФ выросла с 8,1% до 32,5%. Источники „Ъ“ 

говорят, что «Суздальской пивоварней» инте-
ресовались и крупные участники рынка, но, 
видимо, не пошли на сделку из-за рисков, свя-
занных с покупкой актива в ходе банкротства.

Гендиректор «Волковской пивоварни» 
Алексей Аксель говорит, что момент для экс-
пансии выбран спорный. Российский пивной 
рынок сокращается, сырье дорожает, регули-
рование ужесточается, что также приводит 
к росту издержек, а для построения крупно-
го бренда нужно вкладывать значительные 
средства в продвижение и дистрибуцию, 
 указывает он.

Основатель сети пивных магазинов «Беру 
выходной» Николай Желагин говорит, что 
основная проблема средних пивоваров в те-
кущих условиях — необходимость перекла-
дывания растущих расходов на потребите-
лей, поэтому вряд ли от них стоит ожидать 
активной экспансии. Транснациональные 
компании, скорее всего, продолжат приобре-
тать крафтовых игроков, полагает он. В этом 
году стало известно о покупке структуры 
Carlsberg Group доли в Konix Brewery.

Анатолий Костырев
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Международные портфельные 
управляющие ожидают жест
ких действий со стороны ФРС. 
С учетом позиции главы амери
канского регулятора Джерома 
Пауэлла пересмотреть темпы 
сворачивания стимулов управ
ляющие активно наращивают 
долю наличности и недвижимо
сти в портфелях. Сокращению 
подверглись вложения в акции, 
но в основном за счет компаний 
развивающихся стран, в том чи
сле российских, которые расте
ряли привлекательность изза 
роста геополитических рисков.

Последний в уходящем году опрос 
портфельных управляющих, прове-
денный аналитиками Bank of Amer-
ica (BofA), свидетельствует о резком 
росте опасений относительно де-
нежно-кредитной политики цент-
ральных банков. В анкетировании 
приняли участие 337 представите-
лей фондов с активами в размере 
$1,1 трлн. Согласно опросу, 42% управ-
ляющих заявили о том, что сильное 
повышение ставок центробанками — 
ключевой риск с непредсказуемыми 
последствиями для мировой эконо-
мики в 2022 году. В предыдущие меся-
цы наибольшее беспокойство вызы-
вала высокая инфляция, но в декабре 
этот фактор отошел на второе место.

Основное опасение у инвесторов 
вызывает изменение монетарной по-
литики ФРС. В начале месяца ее гла-
ва Джером Пауэлл заявил о том, что 
регулятор ускорит темпы сворачива-
ния программы выкупа активов. В но-

ябре было объявлено о сокращении 
объемов выкупа на $15 млрд в месяц 
с $120 млрд, то есть программа долж-
на была завершиться в середине сле-
дующего года. Однако 45% портфель-
ных управляющих, опрошенных 
BofA, считают, что программа завер-
шится уже в марте. И после этого ФРС 
может приступить к подъему ставки. 
Причем 49% портфельных менедже-
ров считают, что до конца 2022 года 
ставку повысят дважды. «Ожидания 
более стремительного ужесточения 
монетарной политики в США остудят 
аппетит к риску на рынке акций»,— 
отмечает руководитель управления 
инвестиционного консультирования 
General Invest Татьяна Симонова.

В таких условиях управляющие 
фондов резко увеличили в своих пор-
тфелях долю наличности и недви-
жимости. По данным опроса, сред-
няя доля наличных средств выросла 
с 4,4% до 5,1%, вернувшись к макси-
мальным значениям середины 2020 
года. По данным BofA, число управля-
ющих, у которых вложения в недви-
жимость были выше индикативно-
го уровня, на 12% превысило число 
тех, у кого такие вложения ниже. Это 
в 1,6 раза выше долгосрочного средне-
го значения. «Сектор недвижимости 
является инфляционным хеджем — 
арендные ставки можно поднимать 
вслед за ростом инфляции»,— отме-
чает главный макроэкономист управ-
ляющей компании «Ингосстрах-Ин-
вестиции» Антон Прокудин.

Вместе с тем управляющие продол-
жают удерживать значительную долю 

портфеля в акциях. По данным опро-
са BofA, число управляющих, доля 
вложений в акции у которых оста-
валась выше индикативного уров-
ня, на 46% превысило число тех, 
у которых эта доля была ниже. По 
словам заместителя гендиректора 
УК ТФГ Равиля Юсипова, все пони-
мают, что инфляция — это угроза, 
но повышать ставку ФРС не сможет 
быстро, так как обвалит экономику 
США и рынки. «Выбор у управляю-
щих невелик — либо выросший ры-
нок, риск коррекции и ощущение 
какой-то защиты от инфляции, либо 
кэш и бонды, которые исторически 
несут высокую отрицательную до-
ходность. Пока выбор в пользу ак-
ций»,— отмечает он.

Впрочем, интерес к долевым цен-
ным бумагам остается избиратель-
ным. Наибольшее доверие у управля-
ющих вызывают акции европейских 
и американских компаний. В то же 
время инвестиции в акции развива-
ющихся стран остаются на низком 
уровне. По данным EPFR, за послед-
ние три недели глобальные инве-
сторы вывели из фондов emerging 
markets (без учета китайских страно-
вых фондов) почти $3 млрд. В числе 
аутсайдеров оказался и российский 
рынок. Международные инвесто-
ры вывели с него через глобальные 
и страновые фонды акций свыше 
$400 млн. Для российского рынка до-
полнительное давление оказывало 
рост геополитический напряженно-
сти (см. „Ъ“ от 14 декабря).

Виталий Гайдаев

Стимул сворачивать инвестиции
Управляющие ждут ужесточения монетарной политики ФРС

Международное энергетиче
ское агентство (МЭА) ожида
ет возвращения добычи нефти 
в США к абсолютным максиму
мам 2019 года уже в следующем 
году. Исходя из этой предпосыл
ки, МЭА предрекает профицит 
нефти в размере до 2 млн барре
лей в сутки, если страны ОПЕК+ 
продолжат наращивать добычу 
запланированными темпами. 
Впрочем, как ОПЕК, так и Мин
энерго США ожидают сущест
венно более скромного увели
чения добычи нефти. Сланце
вая отрасль США в основном 
исчерпала потенциал увеличе
ния производства с минималь
ными издержками, и для су
щественного роста необходи
мы  масштабные инвестиции 
в  новое бурение.

Добыча нефти в США в 2022 году 
может поставить новый абсолютный 
рекорд, следует из декабрьского от-
чета Международного энергетиче-
ского агентства. В нем отмечается, 
что в ноябре второй месяц подряд 
добыча нефти в США росла самыми 
быстрыми темпами в мире, и в 2022 
году США, Канада и Бразилия нара-
стят производство нефти до самых 
высоких уровней в истории. Это, 
по прогнозу МЭА, может привести 
к устойчивому профициту нефти на 
рынке, который может достигнуть 
2 млн баррелей в сутки (б/с) во вто-
ром полугодии. Данная оценка осно-
вана на предположении, что страны 
ОПЕК+, прежде всего Россия и Сау-
довская Аравия, будут повышать до-
бычу в соответствии с планом и пол-
ностью обнулят квоты во второй 
половине года.

Самый высокий уровень добы-
чи нефти в США был в 2019 году —  
12,29 млн б/с в среднем по году. 
В ноябре США добывали пример-
но 11,7 млн б/с, из которых 8,26 млн 
б/с приходилось на сланцевую нефть. 

В среднем в 2021 году, по оценке 
Минэнерго США, добыча составит 
11,18 млн б/с, что примерно на 0,9% 
ниже уровня 2020 года. Такая динами-
ка связана с тем, что, хотя падение цен 
на нефть в марте—мае 2020 года край-
не тяжело сказалось на американской 
сланцевой индустрии, эффект на до-
бычу был отложенным — минимум 
по числу пробуренных сланцевых 
скважин пришелся на август—сен-
тябрь 2020 года.

Прогноз МЭА по резкому росту до-
бычи в США — более чем на 1,1 млн 
б/с в годовом выражении — рез-
ко контрастирует с ожиданиями 
как  американского Минэнерго, так 
и ОПЕК. Так, Минэнерго США ждет 
роста добычи в среднем в 2022 году до 
11,8 млн б/с, причем в четвертом квар-
тале года добыча может достигнуть 
12,1 млн б/с, что тем не менее ниже 
максимума 2019 года. У ОПЕК схожие 
оценки — 11,78 млн б/с и 12,3 млн 
б/с соответственно. «Этот прогноз 
учитывает сохраняющуюся инвести-
ционную дисциплину, ограничен-
ное количество доступных буровых, 
бригад по заканчиванию (скважин) 
и нехватку рабочей силы»,— говорит-
ся в отчете ОПЕК, опубликованном 
14 декабря.

Доступная статистика о буровой 
активности в США скорее подтвер-
ждает осторожные прогнозы аме-
риканского Минэнерго. Напомним, 
сланцевая добыча требует постоян-
ного бурения новых скважин и про-

ведения на них операций гидрораз-
рыва пласта для поддержания дебита. 
После проведения гидроразрыва де-
бит сохраняется на высоком уровне 
от нескольких месяцев до года, по-
сле чего резко снижается. Операция 
по гидроразрыву достаточно дорого-
стоящая, однако может быть прове-
дена быстро, в отличие от бурения 
скважин. Поэтому сланцевые компа-
нии обычно бурят скважины серия-
ми, что позволяет избежать простоя 
буровых и переплат персоналу, а за-
тем проводят гидроразрывы по мере 
необходимости. Такие пробуренные 
скважины без проведенного гидро-
разрыва (drilled uncompleted wells, 
DUC), в сущности, являются резер-
вом компаний для быстрого нара-
щивания добычи с минимальными 
 затратами.

С января 2020 года число DUC со-
кратилось практически вдвое, до 
4,8 тыс. штук в ноябре, следует из 
данных Минэнерго США. Это самый 
низкий показатель с января 2014 
года. При этом число новых пробу-
ренных скважин, хотя и постепен-
но растет, все еще на 40% ниже, чем 
в начале 2020 года (см. график). Оче-
видно, сланцевые производители 
США в основном исчерпали возмож-
ности наращивания добычи с мини-
мальными инвестициями, и рост 
производства потребует значитель-
но более активного бурения в пред-
стоящие месяцы.

Юрий Барсуков

От сланцевой нефти ждут рекордов
МЭА прогнозирует резкий рост добычи в США в 2022 году

Центр финансовых технологий 
(ЦФТ) создал площадку по опла
те товаров и услуг долями. Пока 
проект PayStep работает в тесто
вом режиме, первым партнером 
стал «МегаФон». Особенность Pay
Step в том, что для оценки своих 
клиентов площадка не исполь
зует ни паспорт, ни кредитную 
историю. Скоринг производит
ся по номеру телефона с исполь
зованием больших данных. Экс
перты с сомнениями отнеслись 
к идее, подчеркивая отсутствие 
у нового игрока опыта оценки 
кредитных рисков.

Источники „Ъ“ на финансовом 
рынке рассказали, что ЦФТ создал сер-
вис по оплате товаров и услуг долями 
(BNPL) — PayStep. Первым партнером 
PayStep стал «МегаФон». ЦФТ — груп-
па компаний, работающих в области 
информационных технологий, в ко-
торую входит платежная система «Зо-
лотая корона».

Член совета директоров ЦФТ Ни-
колай Смирнов пояснил, что Pay-
Step — технологическая платформа, 
которая позволяет ритейлерам пред-
ложить сервис по оплате покупок ча-
стями «без необходимости сложных 
интеграций и подключения множе-
ства кредиторов». Площадка, по его 
словам, будет предоставлять сервис 
как онлайн, так и офлайн. Платформа 
рассчитана на ритейлеров, у которых 
нет возможности разработать такой 
сервис самостоятельно, и в перспек-
тиве сторонних кредиторов, добавил 
господин Смирнов. Зарабатывать она 

будет на комиссии с ритейлеров, ин-
дикативная ставка — 10% для офлай-
на и 5% для онлайна. Средний чек — 
30 тыс. руб. Срок рассрочки — шесть 
недель, первый взнос — 25%.

В «МегаФоне» подтвердили нача-
ло сотрудничества с PayStep. Сервис 
был запущен в розничных магазинах 
«МегаФона» несколько дней назад, но 
«уже виден интерес со стороны клиен-
тов», отметил гендиректор «МегаФон 
Ритейл» Владимир Скурихин. Услу-
га работает в тестовом режиме в Мо-
скве и Московской области, а также 
еще в восьми городах. Если пилотный 
проект покажет хорошие результа-
ты, он будет запущен на все регионы. 
«Оплата по частям — удобная услуга. 
В отличие от рассрочек и кредитов, 
для оформления нужен минимум ин-
формации: телефон, ФИО, дата рожде-
ния и фото. Оформление занимает 
около двух минут, сервис предостав-
ляется гражданам РФ и стран СНГ»,— 
поясняет топ-менеджер.

Сейчас, по данным McKinsey & 
Company, на BNPL приходится 2% рын-
ка мирового потребительского креди-
тования. В компании полагают, что 
у сегмента хорошие перспективы ро-
ста. В России услугу BNPL предоставля-
ют, например, «Тинькофф», «Яндекс», 
Ozon, карты рассрочки выпускают 
ХКФ-банк и Совкомбанк. Но во всех 
этих случаях в группах есть банки, 
а значит, в соответствии с требовани-
ями ЦБ, рассрочка должна оформлять-
ся как потребительский заем.

У PayStep в группе нет профессио-
нальных кредиторов, что существенно 

упрощает процесс. «У нас нет требова-
ния по идентификации клиента, обя-
занности запрашивать и передавать 
данные в бюро кредитных историй, 
необходимости оформлять договор по-
требительского кредита или займа,— 
поясняет Николай Смирнов.— Для 
оценки нужен лишь телефон, мы оце-
ниваем клиента на основании пове-
денческих характеристик, в том числе 
с использованием больших данных, 
предоставляемых партнерами с согла-
сия клиента». Согласно планам ЦФТ, 
объем выдачи рассрочек через PayStep 
в 2022 году составит 15 млрд руб.

Предполагаемый уровень дефол-
тов по портфелю рассрочек в ЦФТ не 
раскрыли. По оценкам НАПКА, в этом 
сегменте просрочка может быть со-
поставима с той, что наблюдается по 
картам рассрочки, то есть на уровне 
15%. ЦФТ в первую очередь известна 
как крупный разработчик банковско-
го ПО, у нее установлены взаимоотно-
шения со многими банками, отмечает 
управляющий директор НКР Стани-
слав Волков: «Однако это не гаранти-
рует, что ЦФТ будет восприниматься 
как база для маркетплейса. Ключевой 
вопрос — наличие соответствующих 
компетенций. Но у ЦФТ нет большо-
го опыта в оценке кредитных рисков». 
Кроме того, подчеркивает гендирек-
тор «Юником24» Дмитрий Африка-
нов, PayStep предоставляет моно-
продукт, а большинство успешных 
маркетплейсов идут по пути широко-
го ассортимента услуг.

Полина Трифонова,  
Ксения Дементьева

Рассрочку ставят на платформу
ЦФТ тестирует финансовую площадку для ритейлеров

Сейчас «Газпром» в отсутствие кон-
куренции с СПГ, как единственный 
крупный игрок со свободными до-
бычными мощностями, мог бы су-
щественно увеличить поставки газа 
в Европу. Но компания не стремит-
ся этого делать — поставки по основ-
ным транспортным маршрутам оста-
ются стабильными, а заполненность 
ПХГ компании в Европе по-прежнему 
остается низкой.

В числе причин роста цен на газ мо-
жет быть также некоторое снижение 
выработки ветрогенерации в Европе. 
Если раньше для балансировки рынка 
европейцы начинали в большем объ-
еме загружать традиционную генера-
цию на угле и газе, то сейчас такой пе-
реход затруднителен из-за высоких 
цен на выбросы CO2. 13 декабря доля 
участия ветрогенерации в общей вы-
работке электроэнергии в Европе сни-
зилась до 10,1% со средних значений 
в 15,6% неделей ранее. По прогнозу 

энергобиржи OMIE, средние цены на 
электроэнергию в Испании и Порту-
галии 15 декабря достигнут €291,73 за 
МВт•ч, что является абсолютным исто-
рическим рекордом.

 Аналитик по газу Центра энерге-
тики МШУ «Сколково» Сергей Капи-
тонов замечает, что на газовом рынке 
Европы наблюдается явный «бычий» 
тренд. Цены на газ толкает вверх как 
стратегия поставщиков СПГ и «Газпро-
ма» и стремительно опустошающиеся 
ПХГ, так и рекордно высокие цены на 
СО2, и политический фон вокруг «Се-
верного потока-2». Кроме того, счита-
ет эксперт, существует сильная взаи-
мосвязь с рынками электроэнергии. 
Так, сейчас на фоне роста цен до ре-
кордных уровней в силу погодных 
условий не всегда удается загрузить 
мощности ветровой энергетики. Кро-
ме того, во Франции в ноябре проста-
ивали 12 ядерных энергоблоков из 56 
имеющихся. «Все это толкает произво-
дителей электроэнергии к традици-
онным видам топлива, прежде всего 

к углю и газу, что провоцирует рыноч-
ную панику и дальше разгоняет цены. 
При наступлении холодов цены мо-
гут устремиться к невиданным пре-
жде значениям»,— прогнозирует он.

Иван Тимонин из Vygon Consulting 
отмечает, что текущее ценовое ралли 
в значительной степени было поддер-
жано изменением ожиданий относи-
тельно вероятности своевременного 
запуска «Северного потока-2» на фоне 
последних заявлений о приостановке 
сертификации проекта. Дмитрий Ма-
ринченко из Fitch прогнозирует, что 
на фоне неопределенности со срока-
ми запуска «Северного потока-2» Мо-
сква, вероятно, не станет значимо уве-
личивать объемы поставок в Европу, 
и перспектива физического дефици-
та газа в Европе, особенно если зима 
будет холодной, не кажется фантасти-
ческой. «Высокая волатильность на 
рынке и высокие цены, вероятно, со-
хранятся как минимум до конца ото-
пительного сезона»,— считает он.

Татьяна Дятел

Газ как ветром сдуло
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деловые новости

Из-за роста стоимости строи-
тельства складских комплек-
сов розничные сети решили не 
доверять такие проекты деве-
лоперам, а начать реализовы-
вать их самостоятельно. Фран-
цузский DIY-ритейлер Leroy 
Merlin выкупил у Radius Group 
7,5 га для строительства еще од-
ного логопарка в подмосков-
ном Домодедово. По тому же 
пути может пойти продукто-
вая сеть «Верный». Такие сдел-
ки нехарактерны для рынка: 
как правило, девелоперы пред-
почитают сами строить объек-
ты под конкретного арендато-
ра или покупателя, а не прода-
вать площадки.

Leroy Merlin выкупил 7,5 га в ин-
дустриальном парке «Южные врата» 
в подмосковном Домодедово, рас-
сказал „Ъ“ продавец участка Radius 
Group. Инвестиционный директор 
группы Алексей Романцов уточ-
нил, что у ритейлера уже есть около 
100 тыс. кв. м площадей в логопарке, 
а новый участок позволит рознич-
ной сети Leroy Merlin построить еще 
один объект на 32 тыс. кв. м. В Leroy 
Merlin подтвердили „Ъ“ эту инфор-
мацию, добавив, что выбор подряд-
чика пройдет в 2022 году.

За площадку ритейлер мог запла-
тить 300–350 млн руб., подсчитал ре-
гиональный директор департамента 
индустриальной и складской недви-
жимости Knight Frank Константин 
Фомиченко. Еще 1,5–1,6 млрд руб. по-
требуется на само строительство, до-
бавляет член совета директоров JLL 
Микаэл Казарян.

Эта сделка выбивается из обще-
го тренда на складском рынке, где 

сейчас большинство проектов реа-
лизуется по схеме build-to-suite, ког-
да девелоперы строят логопарки 
под конкретного заказчика. Но в та-
ком случае Leroy Merlin пришлось 
бы заплатить Radius Group не ме-
нее 2,1 млрд руб., самостоятельное 
строительство позволит сэкономить 
300 млн руб., подчеркивает партнер 
ILM Андрей Лукашев.

Ритейлер сможет сэкономить на 
стоимости услуг девелопера, маржи-
нальность которых составляет 10–
15%, поясняет коммерческий дирек-
тор Ghelamco Александр Перфильев. 
Покупка земли позволит Leroy Mer-
lin не зависеть от девелоперов, согла-
шается управляющий партнер Col-
liers Николай Казанский.

Но сделка могла быть выгодна 
и для Radius Group, так как на фоне 
роста рынка складов уже наблюда-
ется перегрев стоимости земель-
ных активов под такие объекты, от-
мечает Микаэл Казарян. В текущем 
году из-за высокого спроса со сто-
роны ритейлеров и логистических 
операторов на складские площади 
в этом сегменте сложился рынок 
продавцов, что дало им привилеги-
рованные условия с возможностью 
завышать ставки аренды и стои-
мость строительства, ссылаясь на 

подорожание стройматериалов 
(см. „Ъ“ от 2 августа).

По этой причине тренд на само-
стоятельное развитие проектов по 
строительству логопарков со сторо-
ны конечных пользователей таких 
площадей будет только усиливать-
ся в 2022 году, прогнозирует Анд-
рей Лукашев. Так, по данным источ-
ников „Ъ“ на рынке, по пути Leroy 
Merlin может пойти продуктовый 
ритейлер «Верный», планирующий 
приобрести 50 га на востоке Под-
московья под собственный склад 
у Dega Group. В этих компаниях на 
вопросы „Ъ“ не ответили.

Сейчас объем свободных площа-
дей в логопарках Москвы и Подмо-
сковья не превышает 0,4% от обще-
го объема предложения, или 95 тыс. 
кв. м, подсчитали в Knight Frank. По 
прогнозам аналитиков, нехватка 
площадей на фоне роста e-commerce 
и продаж у офлайн-ритейлеров при-
ведет к рекордному числу сделок по 
покупке и аренде складов по итогам 
2021 года, когда объем поглощенных 
площадей достигнет 2,2 млн кв. м. 
Впрочем, активное поглощение пло-
щадей в логопарках розничными 
компаниями уже привело к обрат-
ной ситуации. Арендаторам прихо-
дится сдавать часть не востребован-
ных пока площадей в субаренду, 
чего не происходило с 2013 года. Так, 
онлайн-ритейлер «Всеинструмен-
ты.ру» пересдал 52 тыс. кв. м в «PNK 
Парк Домодедово», где исходно взял 
в аренду 180 тыс. кв. м (см. „Ъ“ от 
24 ноября). Также поступили «Вкус-
вилл» и «Дикси», уступив субаренда-
торам по 20 тыс. кв. м в своих склад-
ских комплексах.

Дарья Андрианова

Логопарк своими руками
Leroy Merlin построит себе склад

Минцифры снова изменило по-
рядок передачи данных о раз-
говорах и трафике мобильных 
абонентов Роскомнадзору по за-
кону о борьбе с серыми сим-кар-
тами. По предыдущей версии 
документа, операторы связи 
должны были передавать регу-
лятору весь биллинг и даже ге-
олокацию абонентов, но по ре-
шению суда. Согласно новому 
варианту, им придется переда-
вать только сведения об оказа-
нии услуг абонентам и перио-
де их предоставления, но реше-
ния суда для этого не потребует-
ся. Операторы и эксперты счи-
тают, что даже в таком варианте 
полномочия регулятора будут 
избыточны.

„Ъ“ ознакомился с обновленной 
версией проекта постановления 
правительства, определяющего по-
рядок предоставления операторами 
связи данных об абонентах Роском-
надзору в рамках исполнения зако-
на по борьбе с серыми сим-картами. 
Документ разрабатывает Минциф-
ры, его новая версия опубликована 
на regulation.gov.ru 17 ноября.

• Согласно принятому в декабре 
2020 года закону, регулирующему 
оборот серых сим-карт, все корпо-
ративные клиенты операторов 
должны зарегистрировать данные 
о конечных пользователях сим-карт 
в единой системе идентификации и 
аутентификации (ЕСИА) «Госуслуг». 
По действующей редакции закона 

операторы должны отключить 
всех клиентов, которые не успели 
зарегистрироваться до 1 декабря, 
но 30 ноября стало известно, что 
Минцифры планирует продлить пе-
реходный период (см. „Ъ“ от 30 ноя-
бря). Для проверки исполнения тре-
бований Роскомнадзор по закону смо-
жет запрашивать данные абонен-
тов мобильной связи.
В новой версии проекта Мин-

цифры пропала оговорка, что часть 
сведений об абонентах Роском-
надзор сможет получать только по 
решению суда. Зато сократилось 
количество этих сведений. В соот-
ветствии с предыдущей версией 
документа Роскомнадзор пусть по 
решению суда, но мог запрашивать 
раз в полгода по каждому абонен-
ту его биллинг — сведения о звон-
ках, СМС и выходе в интернет (см. 
„Ъ“ от 8 ноября). Теперь ведомст-
во сможет запрашивать сведения 
только об объеме и периоде оказа-
ния услуг любого пользователя, но 
без решения суда и без каких-либо 
ограничений.

Также из перечня передаваемых 
сведений исчезла информация о ме-
стоположении базовых станций, че-
рез которые абонент получает 
услуги связи. В Минцифры „Ъ“ пояс-
нили, что межведомственная работа 
над проектом для более полного уче-
та интересов российских граждан 
и операторского сообщества продол-
жается. В Роскомнадзоре не ответи-
ли на запрос.

Даже в текущей версии проект 
дает Роскомнадзору завышенные 
полномочия, а именно требовать све-
дения об оказанных услугах, считает 
собеседник „Ъ“ на рынке. Источник 
в одном из мобильных операторов 
также говорит об избыточности сведе-
ний, которые потребуется предостав-
лять регулятору. «Кроме того, до сих 
пор отсутствует информация о про-
гнозной нагрузке на системы опера-
торов, что не позволяет дать объектив-
ную оценку затрат»,— отмечает он. 
МТС, «Вымпелком», «МегаФон» и Tele2 
отказались от комментариев.

Пока проект постановления все 
еще довольно рамочный и оценить 
объем сведений, которые нужно бу-
дет передавать Роскомнадзору, за-
труднительно, как и затраты на это, 
говорит гендиректор Telecom Dai-
ly Денис Кусков: «Если сравнивать 
с первой версией документа, аппе-
титы Роскомнадзора уменьшились, 
но нагрузка на операторов все еще 
ощутима».

Непонятно, зачем Роскомнадзор 
так упорно хочет получать сведения 
об объеме трафика абонентов мо-
бильной связи, отмечает директор 
по стратегическим проектам Инсти-
тута исследований интернета Ирина 
Левова: «Для реализации целей зако-
на эти сведения не будут полезны, 
при этом передача подобной инфор-
мации должна осуществляться толь-
ко по решению суда, поскольку отно-
сится к тайне связи».

Анастасия Гаврилюк

Без суда и биллинга
Роскомнадзору изменили порядок получения  
сведений об абонентах

Котировки почти всех драгоцен-
ных металлов обновили много-
месячные минимумы. В част-
ности, стоимость палладия не 
только упала ниже уровня $1600 
за тройскую унцию, но и дости-
гла минимальных значений 
с марта 2020 года. Во многом 
игра на понижение на рынке 
связана с ожиданием ужесточе-
ния монетарной политики ФРС. 
Более стабильными остаются 
котировки золота, но и для это-
го защитного металла ужесточе-
ние риторики регуляторов мо-
жет компенсировать позитив-
ный эффект роста инфляции.

Котировки драгоценных метал-
лов, за исключением золота, 14 де-
кабря обновили многомесячные 
минимумы. По данным Bloomberg, 
стоимость платины опускалась на 
2%, до $912 за тройскую унцию, ми-
нимума с середины сентября. Коти-
ровки серебра снижались на 2,8%, 
до $21,7 за унцию (минимум с кон-
ца сентября). Стоимость палладия 
рухнула на 6%, до 1585,5 за унцию — 
минимума с марта 2020 года. Лишь 
котировки золота сохранили ста-
бильность — в ходе торгов они опу-
скались на 1%, до 1721 за унцию, 
однако оставались в диапазоне по-
следних двух недель.

Участники рынка отмечают, что 
основной движущей силой котиро-
вок драгметаллов сейчас выглядит 
политика ФРС и последние данные 
по инфляции говорят в пользу ее уже-
сточения в самое ближайшее время. 

Как отмечает управляющий актива-
ми «БКС Мир инвестиций» Виталий 
Громадин, вышедшие 14 декабря дан-
ные «по промышленной инфляции 
США оказались выше ожиданий».

В частности, по информации Ми-
нистерства труда США, производст-
венная инфляция в ноябре достигла 
0,8% против 0,6% в октябре. Анали-
тики ожидали снижения темпов до 
0,5%. В годовом выражении инфля-
ция выросла до 9,6%, это максималь-
ное значение за последние 40 лет. 
Управляющий активами УК «Ингос-
страх-Инвестиции» Александр До-
рожкин добавляет, что аналогичное 
инфляционное давление происхо-
дит и в странах Европы. Например, 
в Германии цены производителей за 
год выросли на 16,6%.

Александр Дорожкин считает, что 
эти факторы сводят на нет возмож-
ность более мягкой риторики перед 
предстоящим заседанием ФРС и дру-
гих центробанков, которые боят-
ся дальнейшего разгона инфляции. 
От ФРС ожидают объявления о быс-
тром сворачивании программы по 
выкупу активов, соглашается Вита-
лий Громадин. На рынке полагают, 
что ФРС начнет увеличивать клю-
чевую ставку уже в июне 2022 года, 
причем будет не менее двух повы-
шений (см. стр. 8).

Палладий участники рынка счи-
тают наиболее волатильным среди 
драгоценных металлов. Как поясня-
ет Александр Дорожкин, металл в се-
редине года «был сильно перегрет 
от сообщений автопроизводителей 

о его дефиците в ближайшие два 
года». Но при этом встречное давле-
ние оказывает ожидание снижения 
производства автомобилей на фоне 
сохраняющегося дефицита микро-
чипов. Портфельный управляющий 
Private Banking банка «Зенит» Геор-
гий Окромчедлишвили добавляет, 
что все больше автопроизводителей 
начинает менять палладий на пла-
тину в катализаторах из-за большого 
разрыва в ценах и благодаря новым 
технологическим решениям.

Золото традиционно остается ак-
тивом для защиты от инфляции и по-
трясений. Однако, уточняет господин 
Окромчедлишвили, ралли в золо-
те имело место во второй половине 
прошлого года «на фоне корректных 
ожиданий инвесторов относительно 
будущего всплеска инфляции вслед-
ствие стимулирующей фискальной 
политики со стороны властей США, 
Европы и Китая». Теперь рынки на-
чинают закладываться на более жест-
кие монетарные условия, «которые 
частично скомпенсируют „позитив“ 
для цен на золото от роста инфля-
ции», говорит эксперт.

По мнению ведущего аналитика 
ПСБ Алексея Головинова, по итогам 
заседания ФРС в среду цены на дра-
гоценные металлы, вероятно, вновь 
окажутся под давлением. В краткос-
рочной и среднесрочной перспек-
тиве какого-либо существенного 
улучшения конъюнктуры рынка дра-
гоценных металлов он не ожидает.

Виталий Гайдаев,  
Дмитрий Ладыгин

Ставки разъедают  
благородные металлы
Стоимость палладия рухнула  
до прошлогоднего минимума

Сеть книжных магазинов «Ре-
спублика» перешла в управ-
ление к основателю холдинга 
«Меломан» Игорю Дериглазо-
ву, который развивает схожие 
по формату магазины в Казах-
стане. Он купил компанию-ли-
цензиата сети «ПроЛайф». На 
фоне финансовых проблем, на-
чавшихся в пандемию, сеть со-
кратилась в четыре раза, а ее 
основное юрлицо обанкроти-
лось. С новым инвестором «Ре-
спублика» планирует «вернуть 
былое величие», расширив 
присутствие в Москве и других 
городах.

„Ъ“ обнаружил в базе Kartoteka.
ru, что 100% лицензиата книжной 
сети «Республика» ООО «ПроЛайф» 
8 ноября перешли в управление от 
Регины Мухидиновой к ООО «Ин-
тел-Руал», 99% которого принад-
лежат Игорю Дериглазову, а 1% — 
гендиректору «ПроЛайфа» Артему 
Кривенко.

Игорь Дериглазов — один из 
крупнейших бизнесменов Казах-
стана по версии местного Forbes, 
основатель холдинга «Меломан». 
Он управляет схожими по формату 
с «Республикой» сетями магазинов 
«Меломан», Marwin и Booking, в ко-
торых продаются аудио- и видеопро-
дукция, книги, игрушки, бытовая 
электроника и пр. В состав холдин-
га также входят казахстанская сеть 
гипермаркетов формата DIY «Ком-
форт», кинотеатры «Арсенал» и дру-
гие активы.

До прошлого года «Республика» 
была одной из крупнейших неза-
висимых книжных сетей в РФ с 40 
магазинами и принадлежала Вади-
му Дымову. В 2020 году на фоне фи-
нансовых проблем большая часть 
магазинов была закрыта, оставши-
еся девять точек основное юрли-
цо сети, ООО «Республика», переда-

ло в управление франчайзи (ООО 
«ПроЛайф»). Часть помещений, в ко-
торых раньше располагалась «Ре-
спублика», перешла к книжной сети 
«Читай-город» и «Буквоед».

В апреле Арбитражный суд Мо-
сквы признал обоснованным за-
явление ООО «Республика» о соб-
ственном банкротстве, поданное 
в ноябре 2020 года. Долг ООО перед 

кредиторами оценивался в 802 млн 
руб. Крупнейшим была группа «Экс-
мо-АСТ», требовавшая 158,1 млн руб.

Представители Игоря Дериглазо-
ва переадресовали запрос к коммер-
ческому директору «Республики» 
Наталье Яковлевой. Она не раскры-
ла сумму сделки, но уточнила, что 
новый акционер не планирует пере-
продажу сети. Разрабатывается но-
вая стратегия развития, в рамках ко-
торой планируется «вернуть былое 
величие». Сейчас, по словам госпо-

жи Яковлевой, лицензиат управля-
ет восемью точками и интернет-ма-
газином, но сеть будет расширяться: 
«1 февраля открываем девятый ма-
газин в Москве, готовы рассматри-
вать дополнительные локации 
в столице, Сочи, Санкт-Петербурге».

Решение о том, будет ли сохранен 
бренд «Республика», пока не приня-
то, добавила Наталья Яковлева. Про-
цедура банкротства ООО «Республи-
ка» не затрагивает ООО «ПроЛайф», 
оно продолжает использовать то-
варный знак на основании лицен-
зионного договора.

Конструкция, при которой сей-
час работают магазины сети, не 
подразумевает переход исключи-
тельных прав на товарный знак 
к «ПроЛайф», а потому несет наи-
меньшее количество рисков в кон-
тексте банкротства, считает глава 
направления «банкротство» фирмы 
«Рустам Курмаев и партнеры» Олег 
Пермяков. Но если права аренды 
помещений, где расположены ма-
газины, принадлежат «Республике», 
то «ПроЛайф» может лишиться лока-
ций, полагает юрист «Арбитраж.ру» 
Антон Кравченко.

Долг «Республики» перед «Экс-
мо-АСТ» уже урегулирован, сооб-
щил „Ъ“ президент издательской 
группы Олег Новиков. «Ситуация 
с банкротством была следствием 
ошибок в менеджменте. Новые вла-
дельцы обладают необходимой экс-
пертизой для построения эффектив-
ной сети»,— считает он. По мнению 
Олега Новикова, приход нового ин-
вестора в федеральную книжную 
розницу «подтверждает ее привле-
кательность как канала с потенциа-
лом роста». Ранее «Эксмо-АСТ» ожи-
дала, что книжный рынок вырастет 
в 2021 году до 99 млрд руб., что на 
3% больше уровня 2019 года и на 18% 
выше показателей прошлого года.

Валерия Лебедева

Состояние «Республики»
Книжную сеть перезапустит казахстанский бизнесмен

«Люди со средним и высоким до-
ходом могут позволить себе обед 
в заведениях общепита или заказать 
доставку. Но для тех, у кого неболь-
шой доход, продукт действительно 
может быть альтернативой»,— по-
ясняет господин Поповичев. При 
этом, добавляет он, в ряде предпри-
ятий и компаний закрылись столо-
вые из-за сокращения персонала, 
что также провоцирует спрос на де-
шевую лапшу.

Гендиректор «Infoline- Аналитики»  
Михаил Бурмистров считает, что 
рост продаж является не следствием 
изменений привычек питания или 
уровня доходов населения, а коли-
чественным ростом целевой группы 
потребителей. Он напоминает, что 

в этом году восстановилось количе-
ство трудовых мигрантов после рез-
кого сокращения в 2020 году из-за ко-
ронавирусных ограничений, а для 
них лапша быстрого приготовле-
ния является постоянной частью ра-
циона за счет дешевизны и легкости 
приготовления.

На рост продаж в денежном выра-
жении повлияло увеличение себе-
стоимости производства из-за удоро-
жания муки, масла и логистических 
услуг, считает Наталья Николае-
ва. Она приводит пример с пальмо-
вым маслом, на котором часть про-
изводителей жарит лапшу: сейчас 
его стоимость достигает $1,75 тыс. 
за тонну против $700 в начале это-
го года. В итоге производители вы-
нуждены были поднимать цену на 
лапшу: за 11 месяцев рост составил 

более 20%, указывает госпожа Нико-
лаева. В Auchan тоже заметили рост 
цен на лапшу — в среднем на 7%. 
В сети основными причинами подо-
рожания также называют рост логи-
стических затрат и стоимости сырья. 
В «Ленте» заявили, что не наблюдают 
повышенного спроса на продукцию.

В то же время Михаил Бурми-
стров считает, что у категории есть 
потенциал роста, в том числе из-за 
дальнейшего спроса со стороны миг-
рантов, работающих в строительст-
ве и сегменте курьерской доставки. 
Учитывая отсутствие перспектив 
улучшения ситуации с ростом цен 
и доходами населения в 2022 году 
рынок продуктов быстрого питания 
продолжит рост, соглашается Илья 
Мышенко.

Алексей Полухин

Гражданам навешали лапши

Книжный магазин —  
это место встречи,  
это реклама книг,  

это часть 
инфраструктуры, 

позволяющая людям больше 
покупать, читать, поэтому 
каждый книжный магазин 

развивает отрасль
— Михаил Иванцов,

экс-гендиректор сети «Читай-город —  
Буквоед», в интервью MarketMedia  

4 октября 2019 года

Ц И Т А Т А
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Его поздравляют президент ФХР Владислав Третьяк, 
первый вице-президент Роман Ротенберг и специ-
альный представитель ФХР по международным делам 
Павел Буре:
— Дорогой наш Аркадий Романович! С тех пор как вы 
занялись хоккеем, мы выиграли чемпионат мира, впер-
вые за 26 лет стали олимпийскими чемпионами и до 
сих пор ими остаемся, завоевали множество медалей 
на самых разных уровнях. Мы запустили программы 
развития хоккея и продолжаем умножать свой успех. 

Вы делаете большую работу для развития и популяри-
зации спорта, вашего любимого дзюдо и других, но по-
мимо спорта у вас еще масса дел государственного мас-
штаба, великое значение которых отметим не только 
мы, но и по достоинству оценят наши потомки. Чего сто-
ит один только Крымский мост! 70 лет — возраст мудро-
сти, жизненного опыта, которым вы с охотно делитесь 
с нами! Здоровья и процветания!

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Сегодня 70-летний юбилей празднует бизнесмен,  
председатель правления Федерации хоккея России (ФХР) 
Аркадий Ротенберг

ДНИ РОЖДЕНИЯ

30 процентов
складов Москвы 
и Подмосковья  
заняты ритейлерами, 
подсчитали в JLL

с1
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первые лица

Уходящий год оказался непро-
стым для розничных банков: 
ЦБ в борьбе с инфляцией и за-
кредитованностью населения 
усиливает давление в потреб-
кредитовании. Но сегмент про-
должает расти. Почему гражда-
не все активнее занимают день-
ги на фоне пандемии, как банки 
приспосабливаются к новым ог-
раничениям и зачем в век циф-
ровизации расширять сеть от-
делений, в интервью „Ъ“ рас-
сказал председатель правления 
Хоум Кредит банка Дмитрий 
 Пешнев-Подольский.

— На рынке активно обсуждают 
информацию о том, что россий-
ский ХКФ-банк может быть про-
дан. Ведете ли вы с кем-то пере-
говоры? Допускаете такую воз-
можность?
— Наша задача как менеджмента раз-
вивать бизнес. Вопросы относитель-
но возможности смены собственни-
ков лучше адресовать акционерам.
— Вы утвердили новую стратегию 
развития до 2025 года. Уже при-
ступили к ее реализации?
— Да. В рамках стратегии бизнес-мо-
дель потребительского кредитова-
ния продолжает оставаться актуаль-
ной. Но чтобы оставаться в лидерах 
эффективности, нам необходимо ди-
версифицировать бизнес, дополнять 
его направлениями, которые откро-
ют перед банком новые перспекти-
вы. Сначала же мы занялись тем, что 
буквально лежит под ногами,— ис-

пользовали все возможности по улуч-
шению существующего бизнеса.

Клиентская база банка «Хоум Кре-
дит» насчитывает более 35 млн чело-
век. И наша основная задача — пре-
доставлять такие продукты и услуги, 
которые позволят выстроить с ними 
долгосрочные отношения. Подход, 
когда банк любыми средствами при-
влекает клиентов на короткий срок 
и при этом не учитывает их реаль-
ные жизненные потребности, счита-
ем бесперспективным. Мы постоян-
но оптимизируем процессы, улучша-
ем экономику продукта. В 2021 году 
в каждом из ключевых сегментов — 
POS-кредиты, кредиты наличными 
и кредитные карты — проведены за-
метные преобразования.
— Как именно были оптимизиро-
ваны процессы?
— Мы делаем ставку на развитие тех-
нологий self-service. Считаем, что за 
ними будущее. Уникальный про-
дукт — это карта рассрочки. На рын-
ке всего два игрока, способных пред-
ложить ее. Клиенты могут много-
кратно покупать товары в рассрочку 
во всех магазинах-партнерах без до-
полнительных оформлений. Мы хо-
тим еще улучшить этот опыт. И дать 
возможность клиентам, у которых 
еще нет карты рассрочки, самостоя-
тельно оформлять ее в нашем прило-
жении. Уже тестируем это решение. 
Кроме того, в рамках self-service мы 

сможем предлагать клиентам, на-
пример, длительную рассрочку до 
24 месяцев.
— С чем, на ваш взгляд, связано 
восстановление и рост спроса на 
потребительские кредиты? Люди 
не могут купить без привлече-
ния средств товары ежедневного 
пользования?
— Рост кредитования происходит 
не потому, что люди стали беднее. 
Если посмотреть на данные Росста-
та и прогноз Минэкономики, паде-
ния реальных доходов нет и не бу-
дет. По итогам года ожидается рост 
реально располагаемых доходов на-

селения примерно на 3%. Безработи-
ца стабильно снижается уже почти 
год, она составляет 4,3%, это уровень 
лета 2019 года.

Но мы все еще живем в мире ко-
ронавирусных ограничений. Когда 
у людей становится меньше возмож-
ностей, они стараются это компен-
сировать, в том числе за счет поку-
пок, обустройства дома, ремонта. На 
рост кредитования влияет восприя-
тие текущей ситуации — инфляци-
онные ожидания высоки. Поэтому 
люди стараются увеличить потре-
бление, чтобы купить дешевле то, 
что будет стоить дороже потом, и бе-
рут кредиты.

С другой стороны, на возмож-
ность кредитования значительно 
влияет политика ЦБ — ограниче-
ние ставок, повышение риск-весов 
по необеспеченным кредитам, рост 
ключевой ставки. Регулятор стре-
мится сократить потребительский 
спрос в рамках борьбы с инфляцией, 
этим в основном и объясняются при-
нимаемые ужесточения в потребкре-
дитовании.
— И как банкам выстраивать 
стратегию в условиях такой жест-
кой риторики ЦБ?
— Это сложно. Меня беспокоит ситу-
ация, в которой розничный банков-
ский бизнес будет находиться в бли-
жайшие год-полтора. Он оказывает-
ся в условиях идеального шторма. 

Из-за повышения ключевой ставки 
ЦБ существенно увеличивается сто-
имость фондирования. Сейчас аб-
солютной нормой стали ставки по 
вкладам выше 8%, у отдельных бан-
ков они уже приближены к 9%. В пер-
вую очередь банки поднимают став-
ки по краткосрочным вкладам. Мы 
рассчитываем, что в следующем году 
ситуация с инфляцией стабилизиру-
ется и во втором полугодии у ЦБ бу-
дет возможность приступить к смяг-
чению денежно-кредитной полити-
ки. Дорогие деньги многие банки, 
и мы в их числе, стараются занять на 
наименее длительный срок.

Второй фактор — ЦБ ограничива-
ет максимальную ставку по креди-
там клиентов. При этом она счита-
ется с опозданием. Фактически это 
средняя ставка по кредитам, выдан-
ным два квартала назад плюс 33%. 
То есть ставки на четвертый квартал 
устанавливаются по условиям перво-
го полугодия, когда стоимость фон-
дирования была совсем другой. В ре-
зультате она растет быстрее, чем до-
ходность выдаваемых кредитов.

Третий фактор — это полити-
ка ЦБ в части аллокации капитала 
на выдаваемые кредиты. У банков, 
как правило, невысокая маржа — 
несколько процентов. Но они ком-
пенсируют ее большим кредитным 
плечом, которое обладает эффек-
том мультипликатора. Базель счита-
ет, что плечо не должно превышать 
1:10. Однако в России оно намного 
ниже. С 1 октября произошло уже 
второе повышение макропруден-
циальных надбавок за три месяца. 
В начале года они составляли в раз-
ных банках 150–170 процентных 
пунктов (п. п.), после первого повы-
шения — 200–220 п. п. После второ-
го повышения риск-веса начали до-
ходить до 240–250 п. п. Это значит, 
что при уровне достаточности капи-
тала в 11% мы на один рубль капи-

тала можем выдать всего три рубля 
кредита. Кредитное плечо состав-
ляет всего 1:3. С таким плечом роз-
ничный банкинг становится очень 
сложным бизнесом.
— Как в таких условиях сделать 
бизнес рентабельным?
— Надо адаптироваться к текущим 
условиям. ЦБ совершенно очевидно 
подталкивает всех в сторону обеспе-
ченного кредитования.
— Вы же тоже планируете выхо-
дить в этот сегмент?
— Да. Для нас обеспеченный кре-
дит — это возможность дать клиенту 
деньги по более низкой ставке. По-
лучается, что мы будем вынуждены 
делать больше продуктов, нацелен-
ных на текущих клиентов, но под за-
лог какого-то имущества.
— Почему именно кредиты под 
залог недвижимости? Выходить 
в сегмент автокредитования 
и классическую ипотеку не пла-
нируете?
— Это логичное продолжение наше-
го бизнеса. Банк получит больший 
маневр в генерации процентного 
дохода и управлении рисками, а так-
же сможет лучше удерживать кли-
ентов за счет расширения лимитов. 
Кроме того, обеспеченное кредито-
вание способствует поддержанию 
доступности заемных средств, в том 
числе на большие суммы. Особенно 
это актуально в периоды экономи-
ческой нестабильности. Автокреди-
ты и ипотеку выдавать не планиру-
ем. Будем выдавать кредиты налич-
ными под обеспечение недвижимо-
стью и транспортными средствами.
— Но приоритет на необеспечен-
ные кредиты остается?

— Да, будем подстраиваться под ме-
няющуюся ситуацию — смещать-
ся в сторону более привлекатель-
ных с точки зрения финансовых по-
казателей продуктов. Это прежде 
всего кредитные карты и рассроч-
ка. Портфель по кредитным картам 
у нас уже вырос на 30% за первые де-
вять месяцев этого года. А что касает-
ся рассрочки — она обладает рядом 
преимуществ из-за того, что там фак-
тически нет переплаты. Поэтому ал-
локация капитала на нее меньше. 
И в текущих условиях это очень при-
влекательный для нас инструмент, 
особенно потому, что, как я уже го-
ворил, в России осталось всего два 
банка, у которых есть такой продукт, 
как карта рассрочки. Это уникальное 
конкурентное преимущество.
— Почему им не пользуются дру-
гие банки?
— Карта рассрочки, как и POS - кре-
дит,— это прежде всего продукт для 
аквизиции и удержания клиентов. 
Сам по себе продукт много не зара-
батывает, поэтому банки, которые 
не умеют его хорошо монетизиро-
вать через кросс-продажи, в итоге от 
него отказываются. Кроме того, про-
дукт требует существенных инвес-
тиций и умения работы с партнера-
ми. Если такой компетенции истори-

чески в банке нет, то крайне тяжело 
ее быстро нарастить. А это критично 
для привлекательности продукта. 
— Насколько вы развиваете POS- 
кре диты онлайн?
— Сейчас у нас 20–25% выдач он-
лайн. Задача — нарастить показатель 
в два раза. Речь идет о традиционных 
компаниях, которые торгуют быто-
вой техникой или любыми другими 
товарами, у которых есть свои он-
лайн-магазины. И в этом онлайн-ма-
газине клиент тоже может оформить 
товар в рассрочку. Там существенно 
меньшие операционные расходы, 
соответственно, лучше экономика, 
и есть возможность вести более рен-
табельный бизнес. Также мы хотим 
в два раза увеличить количество ло-
кальных партнеров — не крупных 
торговых сетей, в которых мы при-
сутствуем с POS-кредитами, а имен-
но небольших магазинов. Причем 
как офлайн, так и онлайн.

Мы делаем ставку на то, что 
в каждом крупном маркетплейсе или 
компании электронной коммерции 
у потребителя должна появиться воз-
можность не просто оформить кре-
дит на чекауте, а заранее получить ин-
формацию о предодобренном лими-
те рассрочки или кредита. Очень удоб-
но, когда ты знаешь, что, неважно, 
сколько у тебя денег, ты можешь пе-
ревести в оплату этой покупки часть 
одобренного лимита и у тебя всегда 
есть возможность разложить эту по-
купку на несколько месяцев вперед.
— Вы будете заключать какие-то 
партнерские соглашения с круп-
нейшими маркетплейсами? Не-
смотря на наличие у них собст-
венных банков?

— Да. Мне кажется, что пока скла-
дывается комфортная ситуация. Ни 
один из этих игроков пока не заявил 
о готовности самостоятельно креди-
товать своих клиентов в сколько-ни-
будь значимых масштабах. К этому 
можно прийти, но это не будет быст-
ро. Кредитный бизнес — это то, чем 

эти игроки никогда не занимались. 
Он подразумевает специфические 
знания у команды, технологии, дан-
ные, которые нужно не только уметь 
собирать, но и еще и на основании 
этих данных принимать решения. 
И в целом склонность к риску.

Я не исключаю, что в принципе 
подобного рода цифровые компа-
нии, которые вышли не из кредит-
ного бизнеса, так и не смогут нау-
читься принимать кредитный риск 
в значимых для себя объемах. В то 
же время они могут превратиться во 
что-то вроде кредитных брокеров. 
К ним будут подключены банки, ко-
торые будут кредитовать клиентов 
этих цифровых платформ. Кредит-
ная экспертиза с очень высокой сте-
пенью вероятности останется преро-
гативой банков.
— Тогда зачем им банки?
— Они, как мне кажется, являются 
будущими владельцами клиента. 
Если мы регулярно покупаем где-то 
товары или общаемся в социальной 
сети, получать там же финансовые 
услуги очень удобно. Не только кре-
диты — платежи, переводы.
— То есть банки могут потерять 
контакт с клиентом? Как этого не 
допустить?
— Один из выходов — строить потре-
бительскую экосистему вокруг кли-
ента (наращивать объем потреби-
тельских сервисов — доставки, теле-
ком и т. д.). Другой выход — строить 
финансовую экосистему, то есть де-
лать акцент на том, что ты комплекс-
но управляешь финансами клиента, 
а не просто точечно выдал кредит. 
Есть базовый набор финансовых по-
требностей: каждому нужно распо-
ряжаться своими деньгами, перево-
дить их. Рано или поздно возникает 
потребность занять, у всех есть по-
требность сберегать, инвестировать, 
и, конечно, каждому человеку нужно 
иметь неприкосновенный запас, ко-
торый нужно грамотно разместить.

Мы начинаем понемногу заклады-
вать основы финансовой экосисте-
мы. Обучаем сотрудников в отделени-
ях, чтобы они комплексно подходили 
к разговору о финансах клиента и ис-
ходили не из плана продаж, а из того, 
что клиенту реально надо в его жиз-
ненной ситуации. В таких условиях 
переход от разговора «один клиент — 
один продукт» к комплексной помо-
щи в том, чтобы разобраться с финан-
сами, абсолютно естественен.
— Выходить на новые рынки 
в банковском бизнесе, допустим, 
обслуживание ИП, микробизне-
са, самозанятых, в целом двигать-
ся в сторону бизнеса планируете?

— Только за этот год мы дважды рас-
сматривали эти направления. Пока 
выглядит так, что нам выгоднее 
концентрироваться на том, что мы 
хорошо знаем и умеем и где, соот-
ветственно, можем добиться суще-
ственных конкурентных преиму-
ществ — в розничном сегменте. Ко-
нечно, выход в сегмент МСБ для нас 
был бы очень органичен. У нас не-
сколько десятков тысяч партнеров, 
через которых мы кредитуем на-
ших клиентов — физических лиц. 
Но мы видим, какие деньги работа 
с МСБ может принести, и понима-
ем, что особенного смысла в этом 
нет. Точнее, смысл, конечно, есть, 
но он меньше, чем если эти сред-
ства в качестве инвестиций напра-
вить на развитие бизнеса с физиче-
скими лицами.
— Как сложнее и дороже привле-
кать клиента, онлайн или оф-
лайн?
— Эти показатели сильно меняют-
ся с течением времени. Раньше в он-
лайне было существенно дешевле 
привлекать клиентов, сейчас стои-
мость примерно одинаковая. Здесь 
вопрос скорее про качество, пред-
сказуемость клиентов, которых 
ты привлекаешь. В онлайне ты мо-
жешь с высокой степенью вероят-
ности предсказать и таргетировать 
рекламу на того человека, которо-
го ты хотел бы привлечь. В офлайне 
это гораздо сложнее.
— Тем не менее вы один из нем-
ногих банков, который на фоне 
пандемии объявил об увеличе-
нии числа отделений. Почему 
ваша целевая аудитория не гото-
ва к онлайну?
— Отделения — очень эффективный 
канал. У нас сейчас из 204 отделений 
203 рентабельны. Мы готовы к он-
лайну, у нас больше 80% клиентов 
ежемесячно пользуются мобильным 
приложением. Но есть клиенты, ко-
торым удобнее прийти и получить 
услугу лично, бывают случаи, когда 
надо поговорить, чтобы найти опти-
мальное решение. У нас каждый ме-

сяц в отделения приходят 430 тыс. 
человек, хотя у более чем 50% из них 
есть установленное мобильное при-
ложение.
— Будете увеличивать количество 
сотрудников в связи с ростом чи-
сла точек?
— Если посмотреть на ближайший 
год, то общее количество сотрудни-
ков сохранится или даже немного со-
кратится. Да, отделений будет боль-
ше, но при этом количество кредит-
ных специалистов будет понемногу 
сокращаться за счет автоматизации 
и развития приложений, которые 
будут использовать клиенты. Часть 
людей мы будем переводить на рабо-
ту в отделения и контакт-центр. Это 
регулярная практика: мы стараемся 
держаться за людей, сохранять пра-
ктику долгого сотрудничества. Это 
позитивно влияет на атмосферу, кор-
поративную культуру.
— Как повлияла на вашу корпора-
тивную культуру пандемия?
— Мы, конечно, проводим много 
онлайн-мероприятий, и я стараюсь 
вовлекать людей в совместные ак-
тивности. Но работа в офисе тоже 
очень важна: на данный момент 
у нас 1,7 тыс. человек в главном офи-
се, в среднем в день в офис прихо-
дит 300 человек. И мы хотим прове-
сти эксперимент: третий этаж в зда-
нии головного офиса превратить 
во что-то вроде коворкинга, гибко-
го пространства, из расчета два чело-
века на одно рабочее место. В качест-
ве эксперимента мы планируем не-
сколько подразделений перевести 
на систему «два и три»: когда два дня 
ты находишься с командой, не про-
сто в офисе, а именно вместе со всей 
командой, а три дня — работаешь 
вне офиса. Каждая команда сама ре-
шает, какие два дня выберет для сов-
местной работы в офисе.
— Такой подход позволяет сокра-
тить затраты на содержание по-
мещений?
— Арендную плату уже удалось со-
кратить на 27%. Рассчитываем, что 
затраты на недвижимость сократят-
ся на 40–50%. Если мы увидим, что 
людям комфортно работать в гиб-
ком офисе, то, конечно, это даст воз-
можность радикально сократить за-
нимаемые площади. Офис перестает 
быть просто местом для работы, он 
становится креативным простран-
ством для общения, обмена опытом 
и вдохновения.

Интервью взяла  
Полина Трифонова

полная версия 
kommersant.ru/13219

«Мы хотим пойти поперек тренда»
Глава Хоум Кредит банка Дмитрий Пешнев-Подольский о долгах, офисах и экосистемах

C O M P A N Y  P R O F I L E
Х К Ф - Б А Н К  
( Х О У М  К Р Е Д И Т  Э Н Д  Ф И Н А Н С  Б А Н К )

Входит в состав чешской инвестиционно-финансовой группы PPF. На российском 
рынке банк работает с 2002 года, первое представительство было открыто в Ниж-
нем Новгороде. Банк специализируется на розничном кредитовании. На 30 сен-
тября 2021 года в России он имел 204 банковских офиса, 1,35 тыс. кредитных 
офисов, более 105 тыс. пунктов продаж в магазинах. Банк владеет 100% казахс-
танского Банк Хоум Кредит. Согласно рейтингу «Интерфакса», ХКФ-банк входит 
в топ-50 российских банков по активам. Согласно отчетности по МСФО, по итогам 
третьего квартала 2021 года активы банка превышали 344,5 млрд руб., капитал со-
ставлял 91,3 млрд руб., чистая прибыль — 11,2 млрд руб.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О П Е Ш Н Е В - П О Д О Л Ь С К И Й  Д М И Т Р И Й  И Г О Р Е В И Ч

Родился 31 января 1978 года. В 2000 году окончил Финансовую академию при пра-
вительстве РФ, в 2018 году завершил обучение по программе Executive MBA биз-
нес-школ NYU Stern, LSE и HEC Paris, также отучился в Stanford Graduate School 
of Business. Начал финансовую карьеру в 1996 году, заведовал операционными 
 подразделениями в ФК «Уралсиб» и Альфа-банке. С 2008 по 2012 год работал в Фи-
нансовой группе БКС, в том числе на посту первого заместителя президента—пред-
седателя правления. В апреле 2014 года возглавил направление Private Banking 
Газпромбанка. 20 декабря 2017 года был избран заместителем председателя сове-
та директоров БКС-банка, 24 января 2018 года назначен председателем правления 
БКС-банка. С октября 2020 года — главный исполнительный директор ХКФ-банка, 
в январе 2021 года занял пост председателя правления банка.
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Кредитная экспертиза с очень высокой 
степенью вероятности останется 
прерогативой банков

Мы видим, какие деньги работа с МСБ  
может принести, и понимаем,  
что особенного смысла в этом нет

В онлайне можно с высокой степенью 
вероятности предсказать и таргетировать 
рекламу на того человека, которого ты  
хотел бы привлечь
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Издательство «Слово» опубликовало книгу Гектора 
Фелисиано «Исчезнувший музей. История хищения 
шедевров мирового искусства». Художественно-му-
зейное преломление старой поговорки «Кому война, 
а кому мать родна» оценил Алексей Мокроусов.

бычно истории войн пишут как истории сраже-
ний и последующих экономических порабощений — 
полезные ископаемые, поля, заводы… Книга-расследо-
вание пуэрто-риканского журналиста Гектора Фелисиа-
но посвящена победителям иного рода — эстетам-агрес-
сорам и работникам антикварного рынка, которые гра-
бителей обслуживали.

Впервые изданная на английском в 1995 году и пере-
веденная на другие языки книга едва не получила Пу-
литцеровскую премию. Впрочем, и без награды Фели-
сиано обеспечено место в истории — хотя он и не един-
ственный расследователь большого грабежа искусства 
в годы Второй мировой, но его труд из числа знаковых. 
Раскрытые им подробности хищений из французских 
частных коллекций радикально изменили музейный 
ландшафт, запустили процесс массового возвращения 
украденного по обе стороны океана. Как известно, на-
цисты изъяли во Франции у еврейских собирателей и 
галеристов более ста тысяч произведений искусства и 
свыше миллиона книг и манускриптов, причем судьба 
десятков тысяч до сих пор неизвестна.

Русское издание включает вкрапленные в основной 
текст дополнения: автор рассказывает о жесткой реак-
ции официальных лиц и музейного сообщества на по-
пытки раскопать правду. В информации отказывали, 
описи скрывали, в какой-то момент все документы, а 
следом и ответственность за будущие решения, были 
переданы Министерству иностранных дел. Помимо го-
сархивов, Фелисиано работал и с архивами частными, 
изучил множество фотографий, запечатлевших коллек-
ционерские интерьеры, взял десятки интервью у лю-
дей, которых никто более не расспрашивал.

Раскапывать было что. Чего стоит хотя бы борьба за 
французскую коллекцию Ротшильдов — правительство 
Виши мечтало продать ее на аукционе, немцы решили 
увезти к себе. Аргументы были неравного веса. Францу-
зам удалось пустить с молотка лишь виллу Ротшильдов 
в Канне (там сейчас один из самых красивых музеев Сре-
диземноморья). Основные же собрания сокровища Рот-
шильдов главный немецкий ценитель прекрасного Ге-
ринг отправил в Германию. 19 ящиков предназначались 

Гитлеру (среди картин был и «Астроном» Вермеера), са-
мому рейхсмаршалу — 23, ему, в частности, достались 
картины ван Остаде и Фрагонара и рисунок Луки Лей-
денского. Лучшая же часть собрания предназначалась 
мегамузею на родине Гитлера в австрийском Линце. Пу-
ти истории неисповедимы — уже в 90-е вещи Ротшиль-
дов обнаружились в российских собраниях.

С началом войны многие ждали трудностей, но не 
могли предвидеть их масштабы. Знаменитый галерист 
Поль Розенберг, основной маршан Пикассо, спрятал 
часть сокровищ в удаленное от столицы поместье — и в 
банковские сейфы. Конфисковали все, в роли стукачей-
наводчиков выступали коллеги. По совету Розенберга 
художник Жорж Брак тоже перевез свое собрание в бан-
ковские сейфы — их тоже вскрыли. Национально-про-
мышленный банк в Либурне даже прислал художни-
ку счет — за услуги эксперта, оценивавшего стоимость 
собрания, и за неудобства, причиненные банку из-за 
вскрытия сейфа. Среди других парадоксов войны — ак-
тивность немецких музеев, от Эссена до Бонна, по закуп-
ке французского искусства XIX века. Перед войной му-
зеи вынудили избавляться от «дегенеративного искусст-
ва», приходилось заполнять опустевшие залы: музеи по-
тратили во Франции не меньше 31 млн франков.

Но иногда искусство спасает. Сын Поля Розенберга 
Александр, нелегально прибыв в Великобританию, на 
вопрос, кого на острове он знает лично, простодушно 
ответил на допросе: «Уинстона Черчилля». «Шутник»,— 
подумали чиновники, а зря — художник-любитель Чер-
чилль в лондонской галерее Розенберга одалживал рабо-
ты в учебных целях.

Другие истории — уже о жадности и нечистоплотно-
сти людей, занимавшихся искусством. Факты наводят 
Фелисиано на неминуемо мрачные выводы относитель-
но человеческой натуры: «Пример руководителей Тре-
тьего рейха показывает нам, что можно быть варваром 
и при этом ценить прекрасное. К сожалению, любовь к 
искусству и способность его воспринимать не искоре-
няют в человеке его темную, мрачную сторону». И даже 
относительно целых государств — как Швейцария, на-
пример: «Нейтральная страна позволила своим коммер-
сантам и коллекционерам безнаказанно перевозить, со-
бирать, оценивать, покупать и продавать украденные 
предметы искусства». Так Фелисиано уточняет извест-
ную поговорку: не пахнут не только деньги, но и само 
искусство.

Гектор Фелисиано. Исчезнувший музей.  
История хищения шедевров мирового искусства / 
Пер. Н. Беленькой. — М.: Слово, 2021.

ПРЕМЬЕРА КНИГА

Искусство грабить искусство
В России издана книга Гектора Фелисиано

Клубы высшего дивизиона чемпионата  Испании 
по футболу — Primera — достигли соглашения 
о продаже прав на телетрансляции матчей на сле-
дующие пять лет. По условиям сделки с вещатель-
ной платформой DAZN и телекомпанией Movistar 
Primera получит с 2022 по 2027 год около €5  млрд. 
Ежегодные выплаты почти не будут  отличаться 
от предусмотренных текущими  соглашениями, 
но, в условиях когда другие футбольные  рынки 
 достигли пика емкости телевизионного  рынка 
и  вынуждены снижать цены, это можно считать 
 достижением. Впрочем, командам достанется 
 далеко не все, что они получат от вещателей.  
Значительную часть доходов на протяжении 50 лет 
придется отдавать инвестфонду CVC.

ысший испанский футбольный дивизион — 
Primera — достиг соглашения о продаже прав на теле-
трансляции матчей национального первенства на тер-
ритории Испании. Контракты подписаны с вещатель-
ной платформой DAZN и телекомпанией Movistar. Со-
глашение рассчитано на 2022–2027 годы. За пять лет 
клубы высшего дивизиона получат €4,95 млрд. Это зна-
чительно больше, чем оговорено текущим контрактом 
с Movistar. Трехлетнее соглашение предусматривает вы-
плату лиге €2,94 млрд. Впрочем, если смотреть не на аб-
солютные значения, а на ежегодный доход, окажется, 
что Primera фактически повторила условия нынешне-
го договора. По нему она получает €980 млн в год, по но-
вому будет зарабатывать по €990 млн за сезон. С одной 
стороны, это дает основания говорить о том, что Primera 
могла бы провести переговоры и удачнее. С другой — в 
текущей ситуации на европейском рынке футбольных 
трансляций даже сохранение прежних условий, тем бо-
лее с учетом увеличения продолжительности контрак-
та,— хороший результат. Можно вспомнить, что в мае 
этого года Английская премьер-лига (АПЛ), являющаяся 
чемпионом по заработкам, продала права на телетран-
сляции на следующий трехлетний цикл на территории 

Великобритании (2022–2026 годы) за £4,8 млрд. А в 2015 
году аналогичная сделка принесла АПЛ £5,1 млрд.

Однако если потенциал роста европейского рынка, 
похоже, действительно исчерпан, по крайней мере для 
топовых чемпионатов, которые уже стоят очень доро-
го, то в США по мере увеличения среди жителей страны 
выходцев из латиноамериканских стран популярность 
футбола растет, и у клубов появляются возможности 
для наращивания доходов. Тот же испанский чемпио-
нат в мае реализовал права на показ своих игр в США за 
$1,4 млрд за восемь лет. Какое-то время это был рекорд-
ный для европейских футбольных сделок показатель. 
Впрочем, уже в ноябре АПЛ вернула себе лидерство на 
американском рынке, подписав шестилетний контракт 
на $2,7 млрд. Сделка была знаковая, поскольку после 
нее впервые в истории доходы АПЛ на внешних рын-
ках превысили получаемые на внутреннем. Нет сомне-
ний, что и испанскому футболу по силам нарастить зао-
кеанские продажи.

Но стоит отметить, что из означенных €4,95 млрд ис-
панские клубы получат не все. Часть доходов придется 
отдать инвестфонду CVC Capital. Финансовая структура, 
известная в мире спорта в первую очередь как многолет-
ний владелец коммерческих прав «Формулы-1» (в 2016 
году права были проданы американской Liberty Media), 
подписала с La Liga (объединяет 42 клуба высшего и сле-
дующего по силе испанского дивизиона) контракт, со-
гласно которому команды в обмен на единовременную 
выплату им €2 млрд обязуются отдавать CVC 8% от ком-
мерческих доходов и 11% от реализации телеправ на 
протяжении следующих 50 лет. Сделка была ратифици-
рована в конце прошлой недели. За нее проголосовали 
38 из 42 клубов. Против выступили «Реал», «Барселона», 
«Атлетик» (Бильбао) и «Ивиса». Руководство этих клубов 
посчитало условия, предложенные CVC, кабальными. 
Но в понедельник барселонская радиостанция RAC1 со-
общила, что каталонцы все же ведут переговоры с CVC 
о присоединении к сделке. Дело в том, что в противном 
случае у «Барселоны» может не хватить средств на по-
купки во время летнего трансферного окна.

Александр Петров

СПОРТИВНЫЙ БИЗНЕС

Испанский футбол пошел по-английски
Высший дивизион национального чемпионата  
получит за телевизионные права почти €5 млрд

В прокат выходит «Остров Бергмана» Миа Хансен-
Лёв, фильм—участник Каннского кинофестиваля 
2021 года. Картина пытается рассказать одну исто-
рию о творческом и личном кризисе аж дважды — 
но попытки эти, по мнению Юлии Шагельман,  
ведут в никуда.

рукт — яблоко, поэт — Пушкин, кинорежиссер — 
Ингмар Бергман. Пункты в этом перечислении пропис-
ных истин могут меняться в зависимости от страны, язы-
ка и культуры, но третий более или менее универсален 
для всего мира, от Нью-Йорка до Барселоны. Даже те, кто 
лично не является поклонником шведского гения, при-
знают его непреложное величие и неоспоримое влияние 
на кинематограф. Каждый год на остров Форё в Балтий-
ском море, где Бергман жил, снимал свои картины, умер 
и был похоронен, приезжают тысячи паломников: поу-
частвовать в «Бергман-сафари» (это туристическое развле-
чение, показанное в ленте Хансен-Лёв, кажется сатириче-
ской выдумкой, но оно на самом деле существует), взгля-
нуть на пустое место, где на самом деле не стоит дом из 
«Сквозь темное стекло», посмотреть фильмы с 35-милли-
метровой пленки в собственном кинозале режиссера и ку-
пить в сувенирной лавке копию темных очков, которые 
Лив Ульман носила в «Персоне». Можно даже пожить в той 
самой комнате и поспать на той самой кровати, что снима-
лись в «Сценах из супружеской жизни», но этот фильм, как 
известно, вызвал волну разводов, так что не говорите по-
том, что вас не предупреждали.

Крис (Вики Крипс) и Тони (Тим Рот) тоже приезжают на 
Форё ради Бергмана, но они не просто туристы-кинома-
ны, а сами режиссеры. Он, более успешный и намного бо-
лее уверенный в себе, снимает хорроры, она — воздушное 
кино об отношениях в духе «Сандэнса». На острове оба хо-
тят поработать над своими новыми проектами в тишине, 
покое и атмосфере, которая должна, по идее, всячески спо-
собствовать вдохновению. Для Тони это оказывается прав-
дой — сценарий очередного ужастика идет как по маслу, и 
у него еще остается время представить один из своих пре-
дыдущих фильмов восторженной аудитории. У Крис все 
сложнее — она застряла на чистом листе, скованная сом-

нениями насчет своих способностей сказать что-то новое, 
и дух Бергмана, который веет на острове где хочет, дела 
совсем не облегчает: «Как можно писать здесь и не чувст-
вовать себя лузером?» Супруги расходятся по разным по-
мещениям бергмановского имения, он постоянно отвле-
кается на звонки продюсеров, она, презрев «Бергман-сафа-
ри», отправляется на экскурсию по острову, включающую 
купание в холодном море в нижнем белье, с молодым сту-
дентом киношколы (Хампус Норденсон) — зрители уже 
ждут въедливого исследования брачного кризиса, но Миа 
Хансен-Лёв мягко уводит историю в другую сторону.

Крис пересказывает Тони свой сценарий, и тот прев-
ращается в отдельный фильм в фильме. Его героиня, Эми 
(Миа Васиковска) — тоже режиссер и тоже приезжает на 
Форё, на свадьбу подруги со шведом, который, только 
представьте себе, терпеть не может Бергмана. Здесь она 
встречает своего бывшего любовника Джозефа (Андерс 
Даниелсен Лье), которого все еще любит и хочет вернуть. 
Это такой Бергман-суперлайт, с далекими отсылками к 
«Лету с Моникой», танцами под АВВА, белыми воздушны-
ми платьями и томительными летними ночами. Рассказ 
при этом выходит дважды автобиографичным: если Эми 
списана с Крис, то они обе — с самой Хансен-Лёв, и в двух 
вставленных друг в друга лентах можно без труда разгля-
деть намеки на ее отношения с еще одним французским 
режиссером, Оливье Ассаясом (количество персонажей-
режиссеров на метр пленки в «Острове Бергмана» вооб-
ще зашкаливает).

Если же оставить исповедальность за кадром, то оста-
нется не так уж много. Хорошие актерские работы, лег-
кие касания камеры оператора Дени Ленуара, запечатле-
вающего прохладное прозрачное скандинавское лето, не-
сколько синефильских шуток разной степени удачности. 
«Но хватит ли этого для фильма?» — спрашивает Крис у 
Тони, признавшись, что так и не знает, чем же закончить 
свой сценарий. Возможно, ей в итоге это удалось (в фина-
ле мы видим ее уже на съемках своей картины), но сам 
«Остров Бергмана» так и останется черновиком сразу двух 
фильмов, каждому из которых чего-то не хватило.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Прогулки вдоль Бергмана
На экраны вышел фильм Миа Хансен-Лёв

Бергмановское паломничество  
так и не открывает новые творческие  
перспективы для Крис (Вики Крипс)  
и Тони (Тим Рот)  ФОТО ЭКСПОНЕНТА

Провальные результаты в чемпи-
онате России довели до отстав-
ки очередного спартаковско-
го тренера. Вместо португальца 
Руя Витории, продержавшегося 
в привыкшем к частым сменам 
наставников «Спартаке» всего 
полгода, его возглавит италья-
нец Паоло Ваноли. Смысл на-
значения на ключевую в коман-
де должность специалиста, не 
обладающего опытом самосто-
ятельной работы с профессио-
нальным клубом, зато долго ас-
систировавшего знаменитому 
соотечественнику Антони Кон-
те, понятен. Примерно такой же 
 бэкграунд был у Массимо Карре-
ры, под руководством которого 
«Спартак» в 2017 году  завоевал 
первое за полтора десятилетия 
с лишним золото российского 
первенства.

том, что «Спартак» готов 
объявить об увольнении главно-
го тренера Руя Витории и назначе-
нии на освободившийся пост Па-
оло Ваноли, сообщил целый ряд 
как российских (Championat.com, 
«Спорт-Экспресс»), так и итальян-
ских (Sportmediaset, Calcionews24) 
ресурсов. По их данным, официаль-
ное представление Ваноли в новом 
качестве состоится до конца недели.

Португалец Руй Витория, трудив-
шийся до этого в Саудовской Ара-
вии, появился в «Спартаке» по окон-
чании предыдущего сезона, в мае. 
Он занял пост, который по семей-
ным обстоятельствам покинул не-
давно возглавивший «Лейпциг» не-
мец Доменико Тедеско, под чьим ру-
ководством спартаковцы взяли сере-
бро чемпионата России. Таким обра-

зом, продержался в «Спартаке» Руй 
Витория чуть более полугода.

Впрочем, в его истории нет ниче-
го необычного. «Спартак» в нынеш-
нем веке выделяется в том числе 
привычкой к частым сменам клю-
чевых в команде персонажей. За ми-
нувшие десять лет его успели потре-
нировать девять человек, причем 
Валерий Карпин заступал на долж-
ность дважды. Среди этих тренеров 
были и такие, которым не удавалось 
провести в клубе хотя бы один пол-
ный сезон: первая же череда неудач 
выливалась в решение об отставке. 
А у Руя Витории неудач накопилось 
предостаточно.

«Спартак» во второй половине 
2021 года удивил неплохим высту-
плением в еврокубках. Вылетев в 
квалификации к Лиге чемпионов 
после столкновения с бывшим клу-
бом Витории португальской «Бен-
фикой», спартаковцы затем здорово 
сыграли на групповом этапе Лиги 
Европы. Они смогли занять первое 
место в очень сильной группе, опе-
редив не только польскую «Легию», 
но и близких по статусу к грандам со-
перников — итальянский «Наполи», 
который дважды обыграли, и ан-
глийский «Лестер», скакнув, минуя 
стартовый раунд play-off, в 1/8 фина-
ла турнира.

Но еврокубки оказались малень-
ким островком благополучия в спар-
таковский жизни. И игра, и резуль-
таты «Спартака» в первой части чем-
пионата России совершенно не соот-
ветствовали его уровню прошлого 
сезона и представлениям о возмож-
ностях команды, не понесшей суще-
ственных кадровых потерь в рамках 
летнего трансферного окна.

«Спартак» потерпел что-то вро-
де катастрофы. На зимний перерыв 
он ушел, находясь на девятой пози-

ции, набрав в 18 турах скромные 23 
очка и забив, несмотря на обилие из-
вестных имен в атакующей линии, 
20 мячей — меньше только у четы-
рех клубов Российской премьер-ли-
ги. При этом по ходу сезона ситуация 
исключительно ухудшалась. В пред-
шествовавших зимней паузе восьми 
турах чемпионата «Спартак» одер-
жал лишь одну победу. 

Выбор сменщика Руя Витории, 
сделанный клубом, может показать-
ся странным. Дело в том, что 49-лет-
ний Паоло Ваноли вообще никогда 
не был наставником профессиональ-
ного клуба. Он долго работал трене-
ром итальянских сборных юноше-
ских возрастов, а с середины прош-
лого десятилетия — ассистентом в 
тренерских бригадах сборной Ита-
лии, «Челси» и «Интера». И это как 
раз очень важное обстоятельство, 
придающее решению менеджмен-
та «Спартака» определенный смысл.

В лондонском и миланском клу-
бах, как и в сборной родной стра-
ны, Паоло Ваноли помогал Антонио 
Конте. Конте, сейчас тренирующий 
английский «Тоттенхем», считается 
выдающимся тактиком и входит в 
число наиболее продуктивных и во-
стребованных футбольных специа-
листов. Похожий бэкграунд был у 
Массимо Карреры, соотечественни-
ка Ваноли. Каррера очутился на вер-
хушке тренерской иерархии «Спар-
така» в 2016 году, не обладая гром-
ким именем и хоть сколько-нибудь 
значительным опытом руководст-
ва командой, зато несколько лет 
отработав рядом с Антонио Конте 
— в «Ювентусе» и сборной Италии. 
Эксперимент получился удачным. 
В 2017 году спартаковцы спустя 16 
лет вернули себе золото чемпиона-
та России.

Алексей Доспехов

КАДРЫ

«Спартак» сыгрался с Италией
Вместо Руя Витории команду возглавит Паоло Ваноли

Еврокубковые успехи не стали для Руя Витории индульгенцией, оплачивающей катастрофу,  
которую «Спартак» при нем потерпел в российском чемпионате  ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА
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